
Промышленность, торговля, 
строительство, транспортная 
отрасль и сельское хозяй-
ство — еще в прошлом году 
попасть в число участников 
национального проекта «Про-
изводительность труда» мог-
ли представители только этих 
сфер. Москва пошла дальше 
и попросила разрешения у фе-
дерального центра включить 
и другие отрасли в проект. Те-
перь подать заявку на участие 
в нацпроекте могут предпри-
ятия из сферы туризма, обще-
пита, здравоохранения, ком-
пании, оказывающие соци-
альные услуги, предприятия 
оптовой торговли. «Зеленый 
свет» дали также предприяти-
ям, ведущим научные иссле-
дования и разработки, а так-
же блоку отраслей, связанных 
со строительством и управле-
нием недвижимым имуще-
ством и архитектурой. Вклю-
читься в процесс могут и орга-
низации ресурсоснабжающе-
го комплекса — те, кто 
занимается водоснабжением, 
водоотведением, передачей 
электроэнергии.
Расширение перечня отрас-
лей для Москвы вполне логич-
но: в мегаполисе представле-
ны разные компании, кото-
рым нужна поддержка со сто-
роны. В чем она выражается? 
Эксперты оценивают рабочие 
процессы конкретной компа-
нии: это может быть докумен-
тооборот, складирование ма-
териалов, организация произ-
водства и так далее — и затем 
показывают, как их оптимизи-

ровать. Это позволяет сделать 
производство эффективнее, 
настроить тонкие организа-
ционные струны так, чтобы 
выросла культура производ-

ства, чтобы меньше времени 
уходило на изготовление од-
ного изделия, грамотнее ис-
пользовалось пространство на 
фабрике или стройплощадке 

и в конечном итоге получался 
достойный результат.
— Меньше трудиться — боль-
ше зарабатывать, — замген-
директора столичной строи-

тельной компании 
АО «УРСТ» Евге-
ний Федорченко 
заявил, что такой 
постулат — не 
миф, а результат 
участия предприя-
тия в нацпроекте.
Секрет в том, что 
эксперты помогли 
компании нала-
дить логистику 
и складирование 
изготавливаемых 
для строящихся 

станций метро воздуховодов. 
— Цех стал выпускать больше 
изделий, сократилось на треть 
время на отгрузку товара. По-
могли советы по правильной 

расстановке оборудования на 
стройплощадках, — расска-
зал он. — Компания сэконо-
мила 10 миллионов рублей.
Или другой пример: компа-
ния, занимающаяся выпу-
ском кабельной продукции, 
благодаря нацпроекту нашла 
внутренние резервы и нарас-
тила свои мощности.
— Как результат — сэкономи-
ли деньги на покупке обору-
дования, увеличили выпуск 
продукции, а на высвобож-
денные средства начали стро-
ительство нового цеха, — рас-
сказал генеральный директор 
группы компаний «Моска-
бельмет» Павел Моряков.
Таких примеров станет на-
много больше: число компа-
ний — участников нацпроек-
та возрастет более чем вдвое.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Вчера в Департа-
менте экономи-
ческой полити-
ки и развития 
Москвы объяви-
ли о расшире-
нии перечня 
отраслей 
для участия 
в нацпроекте 
«Производитель-
ность труда». 

Залы исторических павильонов 
займут новые выставки
На ВДНХ завершилась ре-
ставрация павильонов № 59 
«Зерно» и № 51 «Мясная 
промышленность». Об этом 
вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) сообщил 
в соцсетях.

Павильоны, построенные в се-
редине XX века, еще в 1990-е 
годы использовали под мага-
зины и офисы. Поэтому, чтобы 
вернуть им исторический об-
лик, реставраторы проделали 
колоссальную работу.
— В павильоне № 59 «Зерно» 
(бывший Московской обла-
сти) отреставрировали позо-
лоченный шпиль со звездой 
диаметром 3,5 метра, — рас-
сказал Сергей Собянин. — По 
найденным на чердаке оскол-
кам воссоздали стекла. Вну-
три звезды снова сделали под-
светку, чтобы она была видна 
в любое время суток.

Внутри здания воссоздали 
исторические люстры, отре-
ставрировали уникальную 
потолочную живопись, леп-
нину парадных залов, уни-
кальные витражные окна, ко-
лонны и порталы из искус-
ственного мрамора.
— В павильоне № 51 «Мясная 
промышленность» (бывший 
«Главмясо») вернули первона-
чальный вид дверным блокам 

парадного входа, воссоздав 
лавровые листья, ленты и ва-
зоны античного рисунка из 
латуни, а также знаменитой 
композиции Консигера «Боец 
с быком», — продолжил Собя-
нин. — Возвратили на истори-
ческое место две воссоздан-
ные скульптуры быков.
Внутри павильона отреставри-
ровали купол и керамический 
фонтан, украшенный компо-
зицией из пяти поросят, мет-
лахскую плитку на полу, лю-
стры, зеркала, деревянные па-
нели и многое другое. Все это 
посетители ВДНХ совсем ско-
ро смогут увидеть своими гла-
зами. По словам мэра, в вос-
становленных павильонах бу-
дут проходить выставки.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Работу в парламенте 
отметили медалью 
Председателя Московской 
городской думы Алексея 
Шапошникова (на фото)
наградили медалью ордена 
«За заслуги перед Отече-
ством» II степени. 
Вчера об этом 
сообщили в пресс-
службе столично-
го парламента. 

Указ «О награжде-
нии государствен-
ными наградами 
Российской Феде-
рации» 23 октября 2023 года 
подписал президент России 
Владимир Путин. 
— В документе отмечается, 
что Алексей Шапошников на-
граждается «за активную за-
конотворческую деятельность 
и многолетнюю добросовест-
ную работу», — сообщили 
в пресс-службе Московской 
городской думы. 

Алексей Шапошников окон-
чил юридический факультет 
Московской государственной 
юридической академии, Рос-
сийскую академию государ-

ственной службы 
при президенте 
Российской Феде-
рации по специ-
альности «полито-
логия». Кандидат 
юридических на-
ук, заслуженный 
юрист Российской 
Федерации. Алек-

сей Шапошников — депутат 
Мосгордумы шестого созыва. 
24 сентября 2014 года избран 
председателем столичного 
парламента шестого созыва, 
а 19 сентября 2019 года — 
председателем Мосгордумы 
седьмого созыва. Преподает 
политологию в РАНХиГС. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Всероссийская акция «Ночь искусства» пройдет 4 ноября. Об этом вчера сообщила министр 
культуры РФ Ольга Любимова. Тема этого года — «Россия объединяет».  В акции примут 
участие музеи, библиотеки, филармонии и театры в очном и онлайн-форматах. 
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Найти внутренние резервы
Нацпроект «Производительность труда» будет доступнее. 
Он помогает предприятиям сократить издержки и ускорить развитие

КВАДРАТНЫХ МЕТРОВ ЖИЛЬЯ И ДЕЛОВОЙ 
ЗАСТРОЙКИ ПОЯВИТСЯ НА ТЕРРИТОРИИ 
БЫВШЕЙ ПРОМЗОНЫ ПРОЖЕКТОР 
НА ШОССЕ ЭНТУЗИАСТОВ. ОБЩАЯ ПЛО
ЩАДЬ УЧАСТКА СОСТАВЛЯЕТ 200 ГЕКТАРОВ.

ЦИФРА ДНЯ

1 400 000

МАРИЯ БАГРЕЕВА
РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕПАРТАМЕНТА 
ЭКОНОМИЧЕСКОЙ ПОЛИТИКИ
И РАЗВИТИЯ ГОРОДА МОСКВЫ

Сейчас то время, когда вопрос 
производительности труда 
является критически важным 
для бизнеса. Помощь пред-
приятия получают в рамках 
нацпроекта. Список отраслей 
решено расширить, чтобы во-
влечь в него как можно боль-
ше участников. Руководители 
компаний — участников нац-
проекта «Производительность 
труда» говорят о положитель-
ных сдвигах на предприятиях: 
росте выручки, сокращении 
производственных издержек. 
Также высвобождаются 
дополнительные средства, 
а их уже направляют на обнов-
ление оборудования. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Поддержку 
в ближайшие 
годы смогут 
получить свыше 
400 компаний

24 октября. Генеральный директор ГК «Москабельмет» Павел Моряков на производственной линии. Став участником нацпроекта «Производительность труда», компания 
смогла увеличить выпуск продукции и готовится к скорому открытию нового цеха. Его удалось построить благодаря оптимизации производственных процессов

Медиаресурсы 
станут безопасны 

В основе информационной и медий-
ной грамотности лежит вопрос обе-
спечения безопасности, который 
в данном случае означает комплекс 
мер по защите интересов государства, 
общества и личности в медиапро-
странстве. Именно поэтому важно на-
учить старшеклассников и студентов 
выявлять и нейтрализовывать де-
структивный поток сведений новой 
технологической среды: в социальных 

сетях и пабликах, созданных с целью вербовки уязвимой 
аудитории. Говоря о медиапотоке, важно отметить, что 
это совокупность вербальных и невербальных сообще-
ний, которые манипулятивно влияют на читателя, слуша-
теля, зрителя, побуждая его к проти-
воправным действиям или саморазру-
шительному поведению. Специфика 
этих сообщений в том, что они носят 
регулярный характер, поскольку на-
правлены на изменение картины ми-
ра социума в целом или его групп, 
формирование, а также на разруше-
ние, замещение или трансформацию 
их ценностей. 
Важно знать виды деструктивных по-
токов, которые часто предполагают 
несоответствующую действительно-
сти информацию. Прежде всего это 
сведения, формирующие негативный 
образ государства в целом и его ве-
домств, а также разжигающие социальную, межнацио-
нальную и религиозную вражду. Это данные, которые 
разрушают историческую национальную идентичность, 
а также медиапотоки, подрывающие семейные ценности, 
пропагандирующие нетрадиционные сексуальные отно-
шения. А еще это информация, которая формирует культ 
насилия и жестокости, разрушает социально ответствен-
ные модели поведения в сфере здравоохранения и форми-
рует деструктивные действия в сфере потребления това-
ров и услуг. 
В новой технологической среде усиление взаимосвязей 
традиционных и новых медиа, построение системы зако-
нодательного регулирования, развитие медиаграмотно-
сти россиян, особенно молодежи в новой технологиче-
ской среде, — главные условия восстановления авторите-
та наших массмедиа в качестве ключевой силы консоли-
дации общества перед лицом террористической 
опасности.

Генассамблея ООН в октябре проводит неделю 
медийной и информационной грамотности. 
«ВМ» узнала, как выявить деструктивные потоки 
информации и для кого этот навык особенно важен. 

первый 
микрофон
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Ежедневный деловой выпуск

надо понимать

Разбираемся в корнях 
противостояния Израиля 
и Палестины вместе с религиоведом 
Кириллом Приваловым ➔ СТР. 5

события и комментарии

Дню таможенника посвящается: 
рассказываем о сотрудниках, 
что легко найдут запрещенные 
вещества и забьют любому гол ➔ СТР. 6
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Образцовый показатель или повод 
для ссор. Обсуждаем с экспертами 
идею социального рейтинга 
граждан ➔ СТР. 7
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А ТЫ
ЗАПИСАЛСЯ 
НА КОНТРАКТНУЮ СЛУЖБУ?

На первом этапе реали-
зации нацпроекта уча-
стие в нем принимают 
180 компаний. В сред-
нем рост выработки под-
нялся у них не менее чем 
на 60 процентов, время 
протекания процессов 
сократилось на 40 про-
центов. Зарплаты вырос-
ли в среднем на 19 про-
центов, налог на доходы 
физлиц — на 40 процен-
тов. Суммарный эконо-
мический эффект превы-
сил 3 миллиарда руб-
лей. 80 компаний уже 
завершили проекты. 
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Станет больше 
объектов культуры
Вчера заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам градостро-
ительной политики и строи-
тельства Андрей Бочкарев 
(на фото) рассказал о созда-
нии объектов культуры.

Москва ответственно отно-
сится к развитию сферы куль-
туры, строя новые и ре-
конструируя существующие 
здания. 
— В ближайшие три года 
в столице завершатся работы 
на 32 таких объектах, — рас-
сказал Андрей Бочкарев. — 
Работы по этим объектам ве-
дутся в рамках реализации 
Адресной инвестпрограммы 
(АИП) на 2024–2026 годы. 
В частности, по его словам, 
до 2027 года завершится ре-
конструкция Центрального 
Московского ипподрома в Бе-
говом районе и кинотеатра 
«Полярный» в Южном Мед-
ведкове. В Бутырском районе 

в течение трех лет завершится 
строительство здания, в кото-
ром разместится картинная 
галерея известного художни-
ка Василия Нестеренко. А в по-
селениях Московский и Вос-
кресенское достроят детские 
школы искусств.
— В Москве создается множе-
ство современных обществен-
ных пространств — столица 
получает определенный стан-
дарт благоустройства. Это де-
лает городскую среду разноо-
бразнее и привлекательнее 
для жителей и туристов, кото-
рые смогут посещать не толь-
ко центр, но и отдаленные 
районы, — подчеркнул Ан-
дрей Бочкарев. 
Как отметил социолог Евге-
ний Михайленко, перспекти-
ва появления новых культур-
ных центров в столице очень 
важна — культурная жизнь 
качественно изменяет соци-
альное самочувствие и уклад 
жизни горожан. 
— Создание уникальных объ-
ектов, подчеркивающих отли-
чительные особенности каж-
дого района, позволит стиму-
лировать локальные идентич-
ности, развивать местный 
патриотизм и способствовать 
появлению сплоченных сооб-
ществ в столице, — пояснил 
эксперт. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Цветной бульвар засиял новыми 
энергоэффективными фонарями 

Предприятия смогут 
утилизировать старую технику

На участках Цветного бульва-
ра обновили тротуары и уста-
новили энергоэффективные 
фонари. Вчера об этом сооб-
щил заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам жилищно-
коммунального хозяйства 
и благоустройства 
Петр Бирюков
(на фото).

Специалисты Ком-
плекса городского 
хозяйства провели 
благоустройство 
двух участков 
Цветного бульва-
ра — возле одноименной стан-
ции метро и рядом с Москов-
ским цирком Никулина. 
— В рамках проекта замени-
ли покрытия тротуаров и про-
езжей части, привели в поря-
док пространства непосред-
ственно возле входов в метро, 
обустроили удобные парко-
вочные карманы с велопар-
ковками, — рассказал Петр 
Бирюков. 
На тротуарах вместо асфальта 
теперь лежит гранитная плит-
ка крупного формата. 

По словам Петра Бирюкова, 
особое внимание в ходе бла-
гоустройства уделили каче-
ственному освещению. 
— В зоне благо устройства 
установили девяти метровые 
фо нари и уличные торше-

ры в исто ри чес-
ком стиле с энер го-
э ф ф е к т и в н ы м и 
светильниками. 
На  проезжей части 
заменили асфальт 
площадью 23 тыся-
чи квадратных ме-
тров, нанесли раз-
метку и установили 

дорожные знаки, — сказал за-
меститель мэра Москвы. 
Воздушные провода убрали 
в кабельную канализацию 
протяженностью почти 7 ки-
лометров, проложили допол-
нительные водосточные сети. 
Петр Бирюков также отметил, 
что поздней осенью на участ-
ках благоустройства Цветно-
го бульвара планируют поса-
дить деревья и кустарники, 
обустроить цветники. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

В столице заработала систе-
ма сбора электронного лома 
предприятий для его после-
дующей утилизации. 
Об этом вчера рассказал ру-
ководитель столичного 
Департамента инвестицион-
ной и промышленной поли-
тики Москвы Владислав 
Овчинский.

Проект реализуется в рам-
ках Соглашения о государ-
ственно-частном партнерстве 
(ГЧП) в сфере экологии. По 
словам главы ведомства, со-
глашение в сфере экологии со 
столичным заводом город 
подписал в конце 2021 года.
— Частный партнер на безвоз-
мездной основе осуществляет 
прием и утилизацию электрон-
ного и электротехнического 
оборудования, находящегося 
в собственности Москвы. Пер-
вая партия в 3,5 тонны утра-
тившей потребительские 
свойства техники уже направ-
лена столичными предприя-

тиями на открывшийся пункт 
приема. Подобное взаимодей-
ствие выгодно обеим сторо-
нам: город существенно со-
кратит расходы на утилиза-
цию электрооборудования, 
а предприятие сможет макси-
мально использовать свои 
мощности и развивать произ-
водство, — отметил Владислав 
Овчинский.
В рамках соглашения, заклю-
ченного на 20 лет, Москва пе-
редала инвестору два объекта 
в Остаповском проезде и на 
Алтуфьевском шоссе, куда 
станут свозить старую техни-
ку. Уточняется, что после пе-
реработки из нее будут произ-
водить рециклированные ма-
териалы, которые вернутся 
в экономический оборот. 
— Таким образом, в столице 
сформируется экономика зам-
кнутого цикла, — пояснили 
значимость проекта в столич-
ном департаменте.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

На национальном чемпио-
нате «Абилимпикс» сбор-
ная Москвы в общеко-
мандном зачете одержала 
победу, завоевав 114 на-
град, включая 69 золотых. 
Соревнования прошли 
в 49 компетенциях в сфе-
рах промышленности, ИТ, 
образования и других. 
Мастерство конкурсантов, 
которые представляли 
77 субъектов России, оце-
нивали больше 200 экс-
пертов.

кстати

Весной этого года в Москве 
после долгого перерыва зара-
ботал еще один речной вок-
зал — Южный. Здание рекон-
струировали, причалы отре-
монтировали. На территории 
вокзала проложили новые 
инженерные сети, привели 
в порядок систему водостока, 
которая предотвращает за-
грязнение Москвы-реки.
На финальном этапе благоу-
строили прилегающую терри-
торию. В частности, преобра-
зилась набережная. Там поя-
вились пять причальных зон, 
где останавливаются прогу-
лочные, круизные суда, а так-
же регулярный речной элек-
тротранспорт. Найти нужный 
причал пассажирам помога-
ют информационные стелы.
— Для выполнения требова-
ний транспортной безопасно-
сти установили павильоны, 
в которых удобно и пассажи-
рам, и обслуживающему пер-
соналу, — написал Сергей Со-
бянин. — Скругленная форма 
корпусов и стеклянный фа-
сад, обрамляющий внутрен-
ние помещения, визуально 
делают достаточно большое 
сооружение более легким 
и воздушным, отражающим 
окружающее пространство.

Навели уют
Вдоль набережной обустрои-
ли зону отдыха. Там постави-
ли фонари и лавочки с видом 
на реку. Еще одна зона отдыха 
появилась у здания вокзала. 
Удобные скамейки расстави-
ли среди деревьев, кустарни-
ков, цветников и газонов.
— В рамках благоустройства 
пешеходную зону замостили 
гранитной плиткой и органи-
зовали удобные подъезды 
к зданию вокзала, — добавил 
Собянин. — Автомобилисты 
могут воспользоваться пар-
ковкой, а к услугам пассажи-
ров городского транспорта 
напротив вокзала разместили 
автобусную остановку.

Как уточнил мэр, с начала на-
вигации возрожденный Юж-
ный речной вокзала принял 
и отправил более 140 круиз-
ных теплоходов, на борту кото-
рых находились 13 тысяч путе-
шественников. Кроме того, 
здесь расположен один из са-
мых популярных причалов 
второго маршрута регулярно-
го речного электротранспорта 
«ЗИЛ — Печатники». За пер-
вые недели его работы отсюда 
совершили поездки более 3 ты-
сяч пассажиров.

Спорт для всех
Новый спортивный комплекс 
«Пегас» находится в районе 
Внуково. Он открыт для всех, 

кто хочет укрепить свое здо-
ровье и улучшить физическую 
форму.
— В трехэтажном здании есть 
бассейны для детей и взрос-
лых, тренажерный зал, — со-
общил Сергей Собянин. — 
Для всех желающих заплани-
ровали секции по оздорови-
тельному плаванию, фитнесу, 
армрестлингу и общей физи-
ческой подготовке.
Также планируется, что здесь 
будут тренироваться воспи-
танники спортшколы олим-
пийского резерва «Запад».

Местным жителям
Как отметил мэр, спортивный 
комплекс «Пегас» станет еще 

одной точкой притяжения 
жителей района Внуково, ко-
торый активно развивается.
— Мы благоустроили дворы 
и парки, реконструировали 
поликлинику, запустили но-
вую станцию метро «Аэро-
порт Внуково», — Сергей Со-
бянин перечислил то, что бы-
ло сделано за последние годы.
Также в районе отремонтиро-
вали Детскую музыкальную 
школу имени Пастернака. 
Сейчас во Внукове по индиви-
дуальному проекту строят 
храм в честь святых мучениц 
Веры, Надежды, Любови и ма-
тери их Софии.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Сергей Собянин: Территория 
у вокзала преобразилась
Вчера мэр Мо-
сквы Сергей Со-
бянин сообщил 
в соцсетях об от-
крытии нового 
спортивного 
комплекса 
«Пегас», а также 
в своем личном 
блоге рассказал 
о благоустрой-
стве территории 
у Южного реч-
ного вокзала.

день мэра

28 апреля. Мэр Москвы Сергей Собянин (в центре) вместе с жителями района Нагатинский Затон осмотрел после реконструкции здание Южного речного вокзала. Сейчас 
восстановленные причалы принимают прогулочные и круизные суда, а также регулярный речной электротранспорт, следующий по маршруту «ЗИЛ — Печатники»

Горожане старшего возраста 
учатся профессии экскурсовода

В Серебряном университете 
для участников проекта «Мо-
сковское долголетие» стар-
товали занятия в рамках про-
граммы профессиональной 
переподготовки по экскурсо-
ведению. 

«Без чего не может состоятся 
ни одна экскурсия?» — спра-
шивает слушателей в аудито-
рии методист по музейно-про-
светительской деятельности 
Российского национального 
музея музыки и преподава-
тель программы Серебряного 
университета Макар Иванов.
Студенты уверенно дают от-
веты: без экскурсовода, слу-
шателей, маршрута, темы экс-
курсия никак проходить не 
может. А еще важно заранее 
распланировать продолжи-
тельность, продумать формат 
экскурсии, например, пешая 

она будет или с использовани-
ем транспорта. 
— Моя программа состоит 
из пяти модулей, — расска-
зал Макар Иванов. — В пер-
вом мы погружаемся в про-
фессию, разбираем все, что 
связано с понятием «экскур-
совод». 
Во втором модуле студенты 
научатся разным профессио-
нальным приемам, всему, что 
поможет «в поле». Третья 
часть посвящена москвоведе-
нию. Четвертая — изучению 
нормативно-правовых актов, 
а пятая — практическая часть 
с проведением реальной экс-
курсии. 
Одна из тех, кто решил освоить 
профессию экскурсовода, — 
Галина Васильевна Сасова. 
Всю жизнь она проработала 
учителем русского языка и ли-
тературы, посвятила себя уче-

никам, а когда вышла на пен-
сию, ей захотелось заполнить 
образовавшуюся пустоту. 
— Творческий потенциал, ко-
торый был у меня и живет до 
сих пор, хотелось продолжать 
применять, продолжать де-
литься с людьми знаниями, — 
объяснила Галина Сасова. 
Узнав о программе по экскур-
соведению, в душе педагога 
вновь загорелся огонь. 
— Пока что я учусь для себя, 
но, кто знает, возможно, по 
окончании действительно за-
хочу стать экскурсоводом. По 
крайней мере для друзей 
и близких я смогу проводить 
интересные экскурсии, — 
строит Галина Васильевна 
планы на будущее. Поддержи-
вают их и другие студенты се-
ребряного возраста.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Посетители выставки узнают, как возрождают 
старинные фрески, иконы и гравюры

Льготная программа помогает арендаторам 
экономить миллионы рублей

В эту пятницу, 27 октября, 
в подземном музее парка 
«Зарядье» откроется выстав-
ка «Реставраторы. Новый 
слой». Она посвящена вос-
становлению и сохранению 
произведений искусства.

Выставка пройдет в рамках 
проекта «Выпуск», в котором 
принимают участие молодые 
авторы, окончившие художе-
ственные и архитектурные 
вузы столицы. В экспозиции 
будут представлены фрески, 
иконы, гравюры и налични-
ки, которые восстановили 
и реконструировали студен-
ты-реставраторы из Универ-
ситета имени Строганова, Ин-
ститута имени Сурикова, Кол-
леджа архитектуры, дизайна 
и реинжиниринга № 26, Ака-
демического художественно-

го училища и других профиль-
ных учебных заведений.
— Экспозиция знакомит с ра-
ботами в разных направлени-
ях искусства — от фресковой 
живописи и иконописи до 
резьбы по дереву, архитектур-
ных проектов, гравюр и тка-
ней, — рассказали организа-
торы. — Среди восстановлен-
ных и возвращенных к жизни 
произведений — образ Трои-
цы Ветхозаветной 1674 года 
мастера Степана Казаринова, 
копия фрагмента фреско-тем-
перной стенописи 1546 года 
из афонского монастыря, гра-
вюра XVIII века «Святой апо-
стол Петр» и воссозданная ко-
пия оконного наличника 
XX столетия из Красноярска.
Посетители также увидят 
в цифровом формате восста-
новленные наряды из рекви-

зита киноконцерна «Мос-
фильм». Это костюмы, в кото-
рых актеры участвовали 
в съемках фильмов «Война 
и мир» и «Андрей Рублев».
Выставка продлится до 3 дека-
бря. В экспозиции также пред-
ставят проекты реставрации 
памятников архитектуры. 
Среди них — Верхние Пуш-
кинские ванны, которые на-
ходятся в Пятигорске. Знаме-
нитый оздоровительный ком-
плекс в начале XX века считал-
ся одним из лучших в Европе. 
Теперь у него есть шанс на но-
вую жизнь. Проекты рестав-
рации дополнят фотографии. 
На них запечатлены разные 
этапы работ специалистов, 
которые восстанавливают 
старинные здания.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Вчера заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам экономи-
ческой политики и имуще-
ственно-земельных отноше-
ний Владимир Ефимов рас-
сказал, как городская 
программа «1 рубль за ква-
дратный метр в год» позво-
ляет арендаторам экономить 
средства. 

Программа предусмотрена 
для объектов культурного на-
следия, находящихся в неу-
довлетворительном состоя-
нии. Чтобы присоединиться 
к ней, инвесторам нужно 
принять участие в городских 
аукционах и арендовать та-
кие здания на 49 лет. За пять 
лет победители торгов долж-
ны провести реставрацион-
ные работы. Затем они мо-
гут пользоваться недвижи-

мостью по льготной став-
ке — 1 рубль за квадратный 
метр в год. За 11 лет действия 
программы арендаторы объ-
ектов культурного наследия 
сэкономили 2,1 миллиарда 
рублей. 
— На данный момент город 
заключил с инвесторами 
31 договор аренды объектов 
культурного наследия по про-
грамме «1 рубль за квадрат-
ный метр в год», — привел 
данные Владимир Ефимов.
Общая площадь такой недви-
жимости составляет 17,9 ты-
сячи квадратных метров. 
Из них 19 объектов площадью 
12,8 тысячи квадратных ме-
тров уже переведены на льгот-
ную ставку после проведения 
реставрационных работ. 
Из 31 объекта, по которым 
сейчас действуют договоры 

аренды, наибольшее число — 
25 — расположено в центре 
города, еще два находятся на 
юго-востоке столицы, по од-
ному — на востоке, севере, 
юге и северо-западе города. 
— На данный момент инве-
сторы реставрируют 12 исто-
рических зданий площадью 
5,7 тысячи квадратных ме-
тров, — отметил в свою оче-
редь министр правительства 
Москвы, глава Департамента 
городского имущества Мак-
сим Гаман.
Работы должны проводиться 
в строгом соответствии с ох-
ранным обязательством и ак-
том технического состояния. 
Мосгорнаследие выдает арен-
датору акт приемки выпол-
ненных работ.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

С 2024 по 2026 год в Мо-
скве построят 35 объек-
тов культуры, из кото-
рых создание и рекон-
струкцию 32 профинан-
сирует город. Еще 
за 3 объекта возьмутся 
инвесторы. Среди объ-
ектов, реконструкция 
которых запланирована 
за счет АИП, историче-
ские павильоны ВДНХ 
«Птицеводство», «Глав-
табак» и другие, усадьба 
Останкино. Общее фи-
нансирование АИП за-
планировано в объеме 
2,7 триллиона рублей. 

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

23 октября. Студентка Серебряного университета проекта «Московское долголетие» 
Галина Сасова на занятии по экскурсоведению
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Красота со спортом 
идут рука об руку
В Москве проходит первое 
российское шоу «Самая 
спортивная девушка Рос-
сии — 2023». 

Шоу, которое объединяет кра-
соту и спорт, появилось благо-
даря хореографу и актрисе 
Валерии Черток. Именно она 
поняла, что в конкурсах кра-
соты не хватает спортивной 
составляющей, а спортсмен-
кам необходима красивая по-
дача своего мастерства. Так 
и появилась идея проекта «Са-
мая спортивная девушка Рос-
сии», которую поддержали 
в Министерстве спорта РФ.
В этом году площадки конкур-
са-шоу находятся в Санкт-
Петербурге, Белгороде, Каза-
ни, Саратове, Ростове-на-
Дону, Новосибирске, Нориль-
ске, Сочи и Москве. А заявки 
подали 1500 претенденток.
— В финал вышли 32 участни-
цы, — поясняет амбассадор 
проекта, двукратная олим-
пийская чемпионка по фехто-
ванию на саблях Софья Вели-
кая. — Но имя одной-един-
ственной победительницы 
будет известно только 5 ноя-
бря, ею станет конкурсантка, 
набравшая максимальное ко-
личество баллов за выполне-
ние нормативов ГТО на про-
тяжении всего проекта. Она 
получит титул «Самая спор-
тивная девушка России», сер-
тификат на поездку в Араб-
ские Эмираты и 100 тысяч 
руб лей. Конечно, и другие фи-
налистки не останутся без на-
град.
За титул самой спортивной 
девушки борются россиянки 
старше 18 лет. Оказалось, что 
спорт привлекает всех! Заяв-
ки на конкурс прислали сту-
дентки и многодетные мамы, 
действующие спортсменки 
и любители, которые ведут 
здоровый образ жизни и сво-
бодное от работы время про-
водят в фитнес-клубах и на 
свежем воздухе, для них нор-
ма — активный отдых.

— Не буду скрывать: все де-
вушки хотят победить, — го-
ворит москвичка Ольга Безу-
глова. — Мы все прошли не-
простой путь, получили неза-
бываемый опыт, участвовали 
в мастер-классах по хоккею, 
тактической стрельбе, туше-
нию пожара, плавали, отжи-
мались, бегали, прыгали, бы-
ли волонтерами и моделями, 
участвовали в промоакциях 
и тренировались с лучшими 
спортсменами. И выход в фи-
нал — это уже победа!
Завтра, 26 октября, финали-
сток ждут новые испытания — 
стрельба, кросс на 6 киломе-
тров с препятствиями и ору-
жием, который пройдет на во-
енном полигоне.
Мероприятия комплекса ГТО 
проходят при поддержке про-
екта «Спорт — норма жизни» 
национального проекта «Де-
мография», целью которого 
является популяризация ак-
тивного образа жизни и при-
влечение россиян к занятиям 
спортом. Кстати, трениров-
ки девушек можно увидеть 
в официальных социальных 
сетях конкурса. 
АЛЬФИЯ КАМИЛОВА
a.kamilova@vm.ru

Музей представил личные вещи 
известного летчика

Силовики пресекли работу 
столичного подпольного казино 

Вчера в Музее Победы 
на Поклонной горе откры-
лась выставка, приуроченная 
к 110-ле тию летчика-аса Ми-
хаила Кузнецова.

7 ноября исполнилось бы 
110 лет участнику Великой 
Отечественной войны, дваж-
ды Герою Советского Союза 
Михаилу Кузнецову. По сло-
вам специалиста по экспози-
ционно-выставочной дея-
тельности музея и куратора 
выставки Ирины Чубаевой, 
материалы представлены 
в рамках музейного проекта 
«Война: день за днем».
— Экспозиция в Зале истори-
ческой правды состоит из бо-
лее 30 предметов. Особую зна-
чимость имеют личные вещи 
героя, — рассказала Чубае-
ва. — Это повседневный и па-
радный генеральский кители, 
парадное пальто и фуражка. 
Помимо этого, есть вещи, свя-

занные с авиацией, такие как 
компас, летные очки и книга 
записей полетов. 
По словам куратора выставки, 
особую значимость представ-
ляет небольшой нож Михаила 
Кузнецова, украшенный гра-
вировкой. Этот кортик был по-
дарен летчику боевыми това-
рищами в 1944 году. 
— Помимо этого, есть и его 
боевые и юбилейные медали, 
и награды. Многие предметы 
были переданы в наш музей 
родственниками героя, — 
объяснила Ирина Чубаева. — 
Выставка будет интересна как 
детям, так и взрослым. Миха-
ил Кузнецов сделал очень 
многое для победы в Великой 
Отечественной войне.
Выставку к 110-летию летчи-
ка Кузнецова в Музее Побе-
ды можно будет посетить до 
20 ноября.
ХАДЖИМУРАТ ПЛИЕВ
h.pliev@vmdaily.ru

Вчера правоохранительные 
органы возбудили уголовное 
дело по факту организации 
подпольного казино, об этом 
сообщила старший помощ-
ник руководителя Главного 
следственного управления 
СК России по столице Юлия 
Иванова.

Злоумышленники организо-
вали и проводили азартные 
игры в арендованном нежи-
лом помещении на улице Сво-
боды. Юлия Иванова отмети-
ла, что преступники исполь-
зовали оборудование вне 
игорной зоны с целью извле-
чения дохода от незаконной 
деятельности. Ее выявили 
и пресекли в результате спла-
нированных оперативных 
и следственных мероприя-

тий, отметили в пресс-службе 
силового ведомства.
— Организаторам азартных 
игр с использованием обору-
дования вне игорной зоны мо-
жет грозить ответственность 
по статье 171.2 Уголовного 
кодекса России (УК РФ), — 
рассказала корреспонденту 
«ВМ» адвокат Сталина Гуре-
вич. — В соответствии со ста-
тьей им грозит штраф в разме-
ре от трехсот тысяч до пятисот 
тысяч рублей или в размере 
заработной платы, иного до-
хода осужденного за период 
от одного года до трех лет.
Также, по словам юриста, зло-
умышленникам грозят обяза-
тельные работы от 180 до 
240 часов, ограничение сво-
боды на срок до четырех лет 
либо лишение свободы до 
двух лет. 
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

Заведующей библиотекой важна 
культурная и общественная жизнь района
В районе Орехово-Борисово 
Южное активно развивается 
культурная жизнь — библи-
отеки там становятся полно-
ценными культурными цен-
трами. «ВМ» пообщалась 
с заведующей библиотекой 
№ 149 Татьяной Донской 
и узнала, что изменилось 
в досуге местных жителей 
за последнее время. 

Татьяна Донская работает 
в культурной сфере Южного 
округа более шести лет. При-
чем дело своей жизни она на-
шла совершенно случайно. 
Переехав в район Орехово-Бо-
рисово Южное более десяти 
лет назад, Татьяна Викторов-
на зашла в библиотеку № 149 
и практически сразу захотела 
в ней остаться.
— Сфера культуры показалась 
мне очень необычной, поэто-
му решила себя в ней попро-
бовать. В библиотеке мне сра-
зу понравился коллектив, ко-
торый проявил себя друже-
любно и профессионально. 
Так и завертелось, — расска-
зывает она.
Начинала Татьяна Викторов-
на с должности библиотекаря, 
а затем стала заведующей чи-
тальней. Эта работа помогла 
ей совсем по-другому взгля-
нуть на людей, с которыми 
она живет по соседству. Татья-
на Викторовна знает каждого 
посетителя читальни в лицо, 
а также в курсе их литератур-
ных предпочтений. 
— В прошлом году я стала му-
ниципальным депутатом ок-
руга Орехово-Борисово Юж-
ное. На это повлияла моя не-
угомонность и нежелание 
оставаться в стороне от всего 
того, что делается в районе. 
Меня приятно удивило, что 
многие жители заметили мое 
стремление сделать мир во-
круг нас чуть лучше, — доба-
вила она.
Татьяна Викторовна успешно 
совмещает общественную де-
ятельность с преображением 

любимой библиотеки. Сейчас 
в читальне можно не просто 
окунуться в мир литературы, 
но и много узнать о современ-
ном искусстве. Здесь регуляр-
но проходят выставки живо-
писцев разных направлений, 
выставлены несколько ин-
сталляций. Помимо этого 
проводятся и крупные куль-
турно-просветительские ак-
ции, и камерные тематиче-
ские встречи, кинопросмо-
тры, лекции, мастер-классы 
и шахматные турниры.
Вообще библиотека № 149 — 
одна из уникальных в своем 
роде благодаря своей ши рокой 

направленности. В фонде би-
блиотеки содержится 18 586 
экземпляров книг, а залы би-
блиотеки — это не только 
стеллажи с книгами и читаль-
ный зал, но и полноценный 
коворкинг, где можно настро-
иться на рабочий лад и пора-
ботать в спокойной атмосфе-
ре, и зал хореографии для за-
нятий ритмикой, танцами. 
Сейчас там регулярно прохо-
дят занятия — зал весьма про-
сторный и оборудован всем 
необходимым. Другое инте-
ресное пространство в библи-
отеке — это арт-студия, где 
регулярно проходят мастер-

классы, занятия творческих 
студий.
— В нашей библиотеке можно 
получить огромное количе-
ство положительных эмоций 
всего в паре шагов от дома. 
У нас очень насыщенная про-
грамма мероприятий кру-
глый год, — добавила Татьяна 
Донская.
Так, например, сейчас в библи-
отеке проходит выставка 
«Жил, живу и буду жить», на 
которой представлены творче-
ские работы художников, 
вдохновленных темой семьи, 
увлечениями и творческим пу-
тем многих знаменитых ма-
стеров искусства. На выставке 
каждый сможет проникнуться 
творческой атмосферой, заду-
маться над тем, что мы можем 
оставить после себя на этом 
свете и как найти свой пра-
вильный путь в жизни.
— Конечно, с работой заведую-
щего библиотекой приходится 
совмещать и общественную 
работу — это должность депу-
тата. Но мне очень важно, что 
благодаря ей я могу помогать 
людям нашего района и делать 
их жизнь лучше, — рассказы-
вает Татьяна Донская.
Кстати, депутат стояла у исто-
ков проекта по благоустрой-
ству территории в пойме рек 
Шмелевки и Кузнецовки. Та-
тьяна Викторовна неравно-
душна к своему району, поэто-
му еще много лет назад высту-
пила с инициативой о благоу-
стройстве этого зеленого 
пространства.
— Это одно из самых популяр-
ных мест отдыха у местных 
жителей, поэтому важно было 
сделать его еще привлека-
тельнее. Здесь обитают ред-
кие животные, поэтому при 
благоустройстве природная 
целостность этой территории 
была сохранена. Очень раду-
ет, что наша инициатива при-
несла свои плоды, — отметила 
депутат.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Крупнейший парк Европы 
продолжает преображаться
В парке у Ростокинского ак-
ведука специалисты обу-
строили спортивный кластер. 
Вчера «ВМ» отправилась ту-
да и оценила произошедшие 
изменения. 

Парк «Ростокинский акве-
дук» — одна из главных досто-
примечательностей Северо-
Восточного административ-
ного округа (СВАО). Более то-
го, он признан памятником 
архитектуры — благодаря 
единственному сохранивше-
муся акведуку, который был 
частью первого в России 
Мытищинcкого самотечного 
водопровода. Гулять по терри-
тории парка не только прият-
но, но и полезно, ведь здесь 
можно узнать больше об исто-
рии нашей страны.
Ростокинский акведук явля-
ется частью парка «Яуза», ко-
торый уже признан крупней-
шим в Европе благодаря своей 
обширной территории пло-
щадью около 600 га. Сейчас 
здесь создаются комфортные 
и полезные пространства. 
Прежде всего это современ-
ные детские и спортивные 
площадки. Так, совсем недав-
но рядом с проездом Кадомце-
ва на территории парка от-
крыли большой спортивный 
кластер, который отвечает 
всем современным требова-
ниям и стандартам.

По словам директора парка 
«Яуза» Александра Сапроно-
ва, раньше на месте кластера 
тоже была спортивная пло-
щадка, но она морально уста-
рела. Теперь здесь все по-
другому.
— На баскетбольной площад-
ке постелили резиновое по-
крытие и установили новые 
кольца. Вместо старых трена-
жеров разместили современ-
ные силовые комплексы для 
тренировки мышц рук, ног, 
спины, пресса. Появились 
турниковый комплекс и не-
сколько шведских стенок. 
Установили столы для тенни-

са, шахмат, шашек, — расска-
зал директор парка.
В следующем году админи-
страция парка планирует 
установить здесь павильон 
для проката спортивного ин-
вентаря.
Новый кластер оценил и жи-
тель района Ростокино Фа-
рид Абу Бакр, который ча-
стенько занимается на спор-
тивных тренажерах. Москвич 
работает в ИТ-сфере, поэтому 
считает необходимым уде-
лять время физической ак-
тивности.
— Тренажеры очень каче-
ственные, что радует. Теперь 
есть где позаниматься спор-
том во время обеденного пе-
рерыва или на выходных, — 
рассказал молодой человек.
Кстати, чтобы местные жите-
ли не беспокоились о безопас-
ности, руководство парка 
установило по всему периме-
тру площадки фонари, а в пар-
ковой зоне всегда дежурит 
охрана и работают камеры 
видеонаблюдения.
— Мы очень довольны. Парк 
развивается, и это прекрас-
но, — поделилась впечатлени-
ями москвичка Ольга Ивано-
ва. — Раньше здесь все выгля-
дело несколько заброшен-
ным, а теперь это настоящий 
природный комплекс.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

24 октября. Житель района Ростокино Фарид Абу Бакр проводит тренировку на территории 
нового спортивного кластера рядом с проездом Кадомцева

Съезд, который продлится до 
26 октября, собрал на одной 
площадке тысячи лучших вра-
чей из России и других госу-
дарств, чтобы обменяться 
опытом и поделиться нара-
ботками в области хирургии.

— Это по-настоящему самое 
масштабное событие хирур-
гического сообщества в на-
шей стране, потому что хи-
рургия становится другой. 
Сегодня хирургия — это при-
менение малотравматичных 
технологий. На съезде присут-
ствуют ведущие специалисты, 
профессора из Испании, Гер-
мании, Южной Кореи, Китая. 
И нашим хирургам можно не 
только проанализировать 
опыт наших зарубежных кол-
лег, но и поделиться своими 
наработками, — отметил пре-
зидент Российского общества 
хирургов, академик РАН, глав-
ный врач Городской клиниче-
ской больницы им. С. П. Ботки-
на Алексей Шабунин.
В первый день съезд посетил 
министр здравоохранения 
России Михаил Мурашко. Он 
рассказал, что доступность 
хирургической помощи зна-
чительно выросла.

— Одним из достижений по-
следнего времени является 
развитие малоинвазивной хи-
рургии, в том числе роботиче-
ской, — отметил министр. 
Михаил Мурашко также под-
черкнул, что Москва должна 
стать примером для всех реги-
онов страны. В столице актив-
но развивается направление 
экстренной помощи, вводится 
новый формат приемных отде-
лений, расширяются диагно-
стические возможности. Кро-
ме того, создаются специаль-
ные симуляционные центры, 
в которых врачи могут отрабо-
тать практические навыки.
— В хирургии очень важно по-
нятие «знаю, значит, могу сде-
лать». Причем даже если хи-
рург сталкивается с этим всего 
несколько раз в жизни, опе-
рация должна быть выполне-
на безупречно, — сказал Ми-
хаил Мурашко. — И тренаже-
ры, манекены сегодня — обя-

зательная часть подготовки 
хирургов. 
Увидеть, как проводят трени-
ровки медиков, можно в вы-
ставочной части мероприя-
тия. Городская клиническая 
больница им. С. П. Боткина 
представила два аппарата, 
с помощью которых хирурги-
эндоскописты могут обучать-
ся и совершенствовать свои 
навыки. 
— В процессе обучения я ча-
сто бываю в нашем современ-
ном симуляционном центре, 
в котором проходит освоение 
практических навыков перед 
тем, как прийти к пациен-
там, — рассказала ординатор- 
эндоскопист Евгения Дерю-
гина.
Такие инновационные трена-
жеры, по мнению молодого 
врача, помогают лучше осво-
ить методику, технику. 
— Анатомия оборудования 
приближена к реальной. С его 

помощью можно посмотреть 
и детально проработать раз-
ные клинические задачи, — 
поделилась Евгения Дерю-
гина. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Лучшие хирурги страны 
делятся опытом

Вчера в Центре 
международной 
торговли начал 
работу XV съезд 
хирургов Рос-
сии, в рамках ко-
торого проходит 
IX Конгресс мо-
сковских хи-
рургов.

медицина

24 октября. Ординатор-эндоскопист городской клинической больницы имени С. П. Боткина Евгения Дерюгина на Съезде хирургов России показывает, как с помощью 
специального тренажера — бронхоскопа — можно отрабатывать навыки проведения эндоскопического исследования

ВАЛЕРИЯ ЧЕРТОК
АВТОР ПРОЕКТА САМАЯ СПОРТИВНАЯ 
ДЕВУШКА РОССИИ, ПОСОЛ ГТО
Я спортивный человек и пони-
маю, что система ГТО объек-
тивно оценивает спортивные 
достижения и уравнивает 
шансы спортсменов на побе-
ду. Поэтому в конкурсе «Са-
мая спортивная девушка Рос-
сии» нормативы ГТО были 
главным критерием отбора 
участниц. Мне радостно, 
что география нашего кон-
курса расширилась, в этом го-
ду в нем приняли участие жи-
тельницы 57 городов России. 
Гранд-финал пройдет 5 ноя-
бря, и мы назовем имя побе-
дительницы. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Парк «Яуза» — уникаль-
ный экологический объ-
ект и крупнейший город-
ской проект, который реа-
лизуется с 2016 года. 
В парке «Ростокинский 
акведук», который стал 
частью парка «Яуза», ре-
гулярно проходят празд-
ничные мероприятия. 
Особенно много посети-
телей в парке в зимний 
период, когда там появля-
ется любимая многими 
горожанами инсталляция 
с белыми медведями.

справка

громкое дело
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В Москве растет объем 
малоинвазивных высоко-
технологичных операций, 
выполняемых при онко-
заболеваниях с помощью 
робот-ассистированных 
систем. В 2022 году было 
проведено свыше тысячи 
таких хирургических вме-
шательств. Чтобы повы-
сить доступность таких 
операций, Москва осна-
стит все онкостационары 
системами «Да Винчи».
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25 сентября. Татьяна Донская осматривает площадку 
на территории парка в пойме рек Шмелевки и Кузнецовки

досье
Татьяна Викторовна Донская родилась 21 мая 1986 года. 
Окончила в 2009 году Белгородский государственный 
университет. Сейчас Татьяна Донская занимает долж-
ность заведующей библиотекой № 149 ГБУК города Мо-
сквы «Объединение культ урных центров Южного админи-
стративного округа».
В свободное от работы время Татьяна Викторовна любит 
гулять по парку-усадьбе «Коломенское» и обожает твор-
ческое пространство Artplay.
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Питомцы бойцов тоже будут 
сытыми и здоровыми

Некоммерческая организа-
ция уже давно занимается по-
мощью мобилизованным 
участникам специальной во-
енной операции, которые бы-
ли призваны из Северо-Вос-
точного административного 
округа. По словам директора 
АНО «Солидарность» Ирины 
Бородиной, помимо гумани-
тарных грузов для военнослу-
жащих, активно ведутся сбор 
и отправка корма для питом-
цев, которые привязались 
к нашим бойцам.
— Сбор корма для домашних 
животных — это своеобраз-
ная дополнительная програм-
ма ко всей нашей деятельно-
сти. У многих наших ребят на 
СВО появились питомцы, 
прежние хозяева которых бы-
ли вынуждены переселиться 
из-за близости военных дей-
ствий, — объяснила руково-
дитель.
По словам Ирины Бородиной, 
всю собранную гуманитар-
ную помощь они передают 
лично бойцам из СВАО, когда 
приезжают на передовую 
и посещают воинские подраз-
деления.
— Собираясь в очередную по-
ездку, мы всегда спрашиваем 
у наших бойцов, есть ли у них 
питомцы и обязательно уточ-
няем, какие именно. На на-
ших пунктах собирается корм, 

средства от заболеваний 
и ошейники. Кошки и собаки 
часто живут в блиндажах, 
и потому хочется обеспечить 
хотя бы какой-то первичный 
уход за ними, — рассказала 
директор АНО.
Как отметила Ирина Бороди-
на, случаи, когда животные 
тянутся к нашим бойцам, а те, 
в свою очередь, приручают 
их, происходят нередко. Орга-
низация на своем сайте пу-
бликует интересные истории.
— Совсем недавно ребята 
в Запорожской области на ли-
нии соприкосновения вынес-
ли беременную контуженную 
кошку. Сейчас они всем под-
разделением ее выхажива-
ют, — рассказала руководи-
тель. — Похожая история про-
изошла в Лисичанске, где 
один из наших бойцов, рискуя 
собой, полез спасать упавшую 
в колодец собаку. Все благопо-
лучно обошлось, и он достал 
оттуда животное. 
Общественная организация 
«Солидарность» была основа-
на три года назад. По словам 
Ирины Бородиной, они пред-
ставляют собой сообщество 
товарищей, которые объеди-
нились для работы во благо 
своего округа и соседей.
— До недавнего времени ос-
новной нашей деятельностью 
было проведение социологи-
ческих и аналитических ис-
следований, — объяснила ди-
ректор. — Однако осенью 
2022 года мы запустили бла-
готворите=ьный проект по 
оказанию адресной помощи 
под названием «Все для Побе-
ды!». Нас поддержали органы 
исполнительной власти и му-
ниципальные депутаты. 
По словам Ирины Бородиной, 
был создан окружной центр 
поддержки мобилизованных 
и членов их семей. В рамках 
проекта организован сбор 
средств на закупку необходи-
мых в армии вещей. 
— Мы самостоятельно закупа-
ем и доставляем на передовую 
необходимую технику, экипи-
ровку, лекарства и одежду для 
солдат. Наши бойцы получа-
ют тепловизоры, приборы 

ночного видения, квадрокоп-
теры. Помимо этого, в зону 
проведения специальной во-
енной операции мы привозим 
очень много строительных 
материалов. 
По словам директора «Соли-
дарности», в начале ноября 
у них запланирована очеред-
ная поездка с гуманитарным 
грузом, который практически 
весь состоит из стройматери-
алов, теплой и зимней формы 
и спальных мешков.
— Помимо этого везем гене-
раторы, потому что они очень 
нужны в осенний и зимний 
периоды. Поездки мы совер-
шаем один или два раза в ме-
сяц в зависимости от ситуа-
ции, — рассказала Ирина Бо-
родина. — Мы отдаем все 
предметы лично в руки без 
участия и организации рас-
пределительных пунктов. 
В рамках своей деятельности 
общественным объединени-
ем «Солидарность» после ука-
за президента России о ча-
стичной военной мобилиза-
ции организовали курсы на-
чальной военной подготовки. 
Для этого были найдены ин-
структоры — специалисты 
в военном деле. Также была 
открыта подготовка по специ-
альностям, наиболее востре-
бованным в зонах вооружен-
ных конфликтов.
ХАДЖИМУРАТ ПЛИЕВ
h.pliev@vmdaily.ru

ЕКАТЕРИНА ИГНАТОВА
ГЛАВА МУНИЦИПАЛЬНОГО ОКРУГА 
МАРЬИНА РОЩА 
Этим летом к нам поступил за-
прос: организовать передачу 
сухого корма для животных 
в воинские подразделения. 
Мы связались с АНО «Соли-
дарность», которые спросили 
об этом военнослужащих. На-
ши бойцы сказали, что нужен 
собачий и кошачий корм. 
И сейчас нам местные жители 
и торговые организации пере-
дают корм и лекарства для 
животных, которые мы от-
правляем в воинские части 
и приюты ДНР и ЛНР. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

АНО «Солидар-
ность» проводит 
сбор кормов 
и необходимых 
вещей для ко-
шек и собак, ко-
торых приручи-
ли наши бойцы 
на передовой. 
Корреспондент 
«ВМ» выяснял 
подробности. 

доброе дело

Предприниматель собирает гуманитарную 
помощь для фронта вместе с коллегами
Предприниматель из района 
Чертаново Центральное Ека-
терина Звягина уже более 
года собирает гуманитарную 
помощь для участников спе-
циальной военной операции. 
Сейчас в ее команде около 
250 активистов.

Екатерина возглавляет фир-
му, которая занимается нало-
говым консультированием, 
поэтому часто общается со 
многими бизнесменами, жи-
вущими в Чертанове Цен-
тральном. И когда после на-
чала спецоперации к ней об-
ратились представители Дон-
басса с просьбой оказать 
помощь бойцам, она бросила 
клич среди коллег.
— Я не смогла пройти мимо, 
так как я внучка погранични-
ка. Мой дед — капитан Влади-
мир Астафьев — служил на 
границе с Афганистаном 
и в 1970-е годы задержал нар-
кокурьеров, за что был на-
гражден орденом Красной 

Звезды. О нем сняли даже не-
большой документальный 
фильм и показывали в киноте-
атрах как кинохронику перед 
художественным фильмом, — 
рассказывает Екатерина.
В октябре прошлого года она 
первый раз закупила необхо-
димый товар для фронта и ре-
шила уже на регулярной осно-
ве оказывать посильную по-
мощь. Для этого она создала 
в мессенджере группу «По-
мощь ВСРФ». Сейчас в ней на-
считывается более 250 жите-
лей района Чертаново Цен-
тральное.
— Мы оказываем адресную по-
мощь подразделениям, кото-
рые несут службу в зоне СВО: 
закупали тепловизоры, экипи-
ровку, одежду, медикаменты, 
даже машины, — рассказыва-
ет Екатерина. — За год жителя-
ми нашего района было заку-
плено вещей на сумму около 
20 миллионов рублей.
Екатерина Звягина говорит, 
что практически все ее знако-

мые не жалеют денег, но про-
изводят закупку адресно, ког-
да заказ идет из конкретных 
частей, чтобы быть уверенны-
ми, что купленная техника 
дойдет до адресата.
— Был даже интересный слу-
чай: в управу района Чертано-
во Центральное обратился во-
еннослужащий — житель на-
шего района, который просил 
закупить тепловизор для их 
части. Его перенаправили ко 
мне, и оказалось, что он сын 
моей приятельницы, с кото-
рой я давно не общалась, — 
улыбается Екатерина.
Районная управа, конечно же, 
активистов поддерживает. 
— В адрес Екатерины Звяги-
ной приходит очень много 
благодарностей из зоны спец-
операции: передают их как 
устно, так и письменно, — рас-
сказывает глава управы райо-
на Чертаново Центральное 
Владимир Михеев.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Октябрь 2023-го. Российский военнослужащий на передовой в зоне спецоперации вместе 
со своим питомцем — собакой по кличке Пельмешка

Восстановил линию 
связи 
Капитан Александр Гультя-
ев (1) — командир роты. 
Он выполнял задачи по ор-
ганизации и обеспечению 
бесперебойной связи, со-
хранял коммуникацию 
с подчиненными, которые 
находились на линии бое-
вого соприкосновения. 
Тем временем украинские 
националисты определили 
местоположение команд-
ного пункта, где находился 
капитан Гультяев, и нанес-
ли по нему ракетный удар, 
использовав «Точку-У». 
Снаряд повредил аппара-
туру, коммуникация между 
командованием и подчи-
ненными была нарушена. 
Александр своевременно 
сориентировался в ситуа-
ции. Для начала он органи-
зовал поиск и эвакуацию 
раненых из-под завалов 
и сам оказывал им первую 
помощь. Когда капитан 
удостоверился, что жизни 
его товарищей больше 
не угрожает опасность, 
он приступил к восстанов-
лению линии связи.
Смелые и решительные 
действия капитана Алек-
сандра Гультяева и его са-
моотверженность сохрани-
ли жизнь военнослужа-
щим, а также обеспечили 
непрерывную коммуника-
цию между командованием 
и подчиненными. 

Устранил неполадку
Гвардии старший сержант 
Сергей Кургузов (2) коман-
довал расчетом самоход-
ной артиллерийской уста-
новки. Перед бойцами 
стояла задача: нанести ог-
невое поражение по оборо-
нительным позициям укра-
инских войск. Подчинен-
ные Кургузова заняли 
в указанное время подхо-
дящую огневую позицию, 
а сам Сергей незамедли-
тельно приступил к выпол-
нению инженерного обору-
дования позиции. Когда 

российские военнослужа-
щие выполняли боевую за-
дачу, на них обрушился от-
ветный огонь со стороны 
противника, радикалы ис-
пользовали кассетные бое-
припасы. Один из снарядов 
разорвался рядом с боевой 
машиной и повредил гусе-
ницу. Из-за этого не уда-
лось выполнить противо-
огневой маневр. Гвардии 
старший сержант проявил 
мужество и под огнем про-
тивника пробрался к по-
врежденной гусенице, 
устранил неполадку 
и успешно вывел боевую 
машину из-под огня. 
Затем артиллерийский рас-
чет ВС РФ сменил позицию 
и продолжил выполнение 
боевой задачи. 
Благодаря смелым и про-
фессиональным действиям 
гвардии старшего сержан-
та Сергея Кургузова не бы-
ло допущено потерь среди 
личного состава. Россий-
ские военнослужащие 
успешно выполнили огне-
вую задачу. 
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru 

НАШИ ГЕРОИ

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о бойцах, мужественно защищающих нашу 
страну в ходе спецоперации. Их пример показывает, 
что воинские традиции времен Великой Отечественной 
и в современной Российской армии чтят свято. 

1

2

новости спецоперации

Флаг развевается над терриконом
Над терриконом у Авдеевки теперь развевается россий-
ский флаг и знамя 114-й мотострелковой бригады (бывшая 
бригада «Восток» ДНР). Об этом сообщают российские во-
енкоры, публикуя фото и видео. На снимках российский 
флаг и знамя бригады гордо развеваются на терриконе 
коксохимического завода. Уточняется, что именно 114-я 
мотострелковая бригада успешно штурмовала стратегиче-
ской точкой на авдеевском направлении. Ранее в СМИ со-
общалось, что российские войска смогли широким фрон-
том выйти к железной дороге в районе города Авдеевка 
в ДНР. Отмечалось, что сейчас ВС РФ осуществляют пере-
группировку и подтягивают резервы.
Согласно сводкам Министерства обороны РФ, населенный 
пункт Авдеевка планировалось взять в кольцо, лишив гар-
низон Вооруженных сил Украины снабжения.
■
Противовоздушная оборона успешно работает
Более 40 украинских беспилотников уничтожили россий-
ские системы ПВО за прошедшие сутки. Об этом сообщили 
в Министерстве обороны России. Также, по данным ведом-
ства, за последние сутки ПВО РФ сбили два украинских 
МиГ-29 в ДНР и Кировоградской области Украины. Также 
в Днепропетровской области российскими военными был 
сбит учебно-боевой самолет Л-39 ВСУ. 
Всего за сутки ВС РФ поразили живую силу и технику укра-
инских националистов более чем в ста районах, уточнили 
в Министерстве обороны России. 
— Оперативно-тактической и армейской авиацией, беспи-
лотными летательными аппаратами, ракетными войсками 
и артиллерией группировок войск Вооруженных сил РФ 
поражена живая сила и военная техника ВСУ в 109 райо-
нах, — сказал официальный представитель МО РФ, гене-
рал-лейтенант Игорь Конашенков. 
■
Нанесли поражение технике врага
На донецком направлении подразделения «Южной» груп-
пировки войск совместно с авиацией и артиллерией нанес-
ли поражение живой силе и технике противника в районах 
Клещеевки и Курдюмовки ДНР, рассказал Конашенков. 
— За прошедшие сутки потери противника составили бо-
лее 235 военнослужащих, две боевые машины пехоты 
и четыре автомобиля, — сообщил Игорь Конашенков. 
По данным МО РФ, в ходе контрбатарейной борьбы пора-
жены: артиллерийская система М777 производства 
США, три самоходных артиллерийских установки 
Krab польского производства, гаубица «Мста-Б», а также 
САУ «Гвоздика». Кроме того, уничтожен полевой 
склад бое припасов 93-й механизированной бригады ВСУ.
■
Штурмовики продвинулись вперед 
Украинские националисты предприняли несколько безу-
спешных попыток атаковать российские позиции в районе 
села Работино Запорожской области. Об этом сообщил 
председатель движения «Мы вместе с Россией» Владимир 
Рогов.
— Наши ребята держатся, враг не достиг никаких успе-
хов, — подчеркнул Владимир Рогов. 
Он отметил, что линия боевого соприкосновения на этом 
участке не изменилась. Также Рогов рассказал о продви-
жении Вооруженных сил РФ на 200 метров в районе При-
ютного и Новодаровки. Он подчеркнул, что на времевском 
направлении российские штурмовики провели несколько 
успешных атак в направлении сел Новодонецкого и Ново-
майорского.

23 октября. Военнослужащий ВС РФ учится управлять беспилотным летательным аппаратом 
в школе аэроразведки «Ахмат». Занятия проходят в Луганской Народной Республике, в зоне 
специальной военной операции. Управлять коптерами обучают бойцов из разных подразделений. 
Сначала будущие операторы дронов знакомятся с БПЛА. Затем военнослужащие тренируются 
работать на дальние расстояния, учатся сбрасывать снаряд и выполнять ночные полеты.

фотофакт

Финансирование откладывается: европейские 
дипломаты не пришли к единому решению

Американцы спешно клепают снаряды 
для украинских националистов

Стало известно, что мини-
стры иностранных дел стран 
Евросоюза (ЕС) на прошед-
шей в Люксембурге встрече 
снова не смогли договорить-
ся о выделении Украине 
8-го транша в 500 миллионов 
евро из Европейского фонда 
мира на поставки оружия. 
Об этом заявил глава дип-
службы ЕС Жозеп Боррель.

Испанский политик высказал 
мнение, что этот транш дол-
жен быть утвержден до конца 
года вместе с инициативой 
создать фонд в пять миллиар-
дов евро на поставки оружия 
Украине в 2024 году. Жозеп 
Боррель подчеркнул, что у ЕС 
есть процедура, которую он 
не может нарушить, даже ес-
ли «цена ожидания — это по-
гибшие люди».
— Нам пока не удалось до-
стичь договоренности о выде-
лении нового транша воен-
ной помощи в 500 миллионов 
евро, но мы обязательно сде-

лаем это в будущем, — сооб-
щил он.
Очередной транш на военную 
помощь Украине был согласо-
ван еще в мае. Но его выделе-
ние блокировала Венгрия из-
за внесения Украиной в свой 
«список международных 
спонсоров войны» крупней-
шего венгерского банка. 
По словам политолога Антона 
Бредихина, несмотря на все 
дифирамбы о создании «евро-
пейского дома», целый ряд 
стран стремится сохранить 
формат «великих держав».
— Выступление за расшире-
ние своих суверенных прав 
для Венгрии в рамках ЕС про-
ходит в формате поиска ба-
ланса, и это не только украин-
ский вопрос, — рассказал Бре-
дихин. — Но интересы этой 
страны не всегда сочетаются 
с интересами других госу-
дарств Евросоюза. Например, 
в Виноградовском районе За-
карпатской области, в горо-
дах Берегово и Мукачево, 

очень у многих гражданство 
Венгрии. Думаю, что пре-
мьер-министр и его сторон-
ники понимают, что в опреде-
ленном сценарии их финанси-
рование приведет к тому, что 
украинские солдаты приме-
нят оружие против самих же 
венгров.
Большую роль в финансиро-
вании Украины продолжают 
занимать Соединенные Шта-
ты Америки. Но в преддверии 
предвыборной президент-
ской кампании они, по мне-
нию Бредихина, сфокусиру-
ются на внутренней политике 
и будут делегировать Евро-
пейскому союзу финансиро-
вание украинского режима.
— Сейчас им потребуются 
большие средства на своего 
избирателя, но они продол-
жат выстраивать новые схемы 
влияния в ЕС, например воз-
действие на работу НКО и ев-
рокомиссий, — отметил он.
МАКСИМ КИРЮШИН
m.kiryushin@vmdaily.ru

Вчера подполковник Луган-
ской Народной Республики 
в отставке Андрей Марочко 
рассказал о применении 
украинскими боевиками 
на краснолиманском направ-
лении новых боеприпасов 
НАТО. Их производство да-
тировано 2023 годом. 

По словам Марочко, это стало 
известно после исследования 
обломков сбитого средствами 
противовоздушной обороны 
в районе Сватова реактивно-
го снаряда реактивной систе-
мы залпового огня HIMARS. 
Андрей Марочко добавил, что 
ранее на этом участке фронта 
при обстреле ВСУ населенных 
пунктов использовались ра-
кеты, произведенные в стране 
НАТО в 2019–2021 годах.
— Как обычно говорят, горя-
чий хлеб сразу на стол, — 
рассказывает военный экс-
перт, полковник в отставке 
Виктор Баранец. — Разогре-
тый американский конвейер 

сразу передает боеприпасы 
на Украину.
По его словам, ВПК США рабо-
тает в режиме онлайн.
— Это явление может быть 
временным, потому что аме-
риканцы объявили о гран-
диозной программе изготов-
ления боеприпасов аж до 
2026 года, — отмечает Бара-
нец. — И распределили обя-
занности между другими 
странами НАТО — кто 
и сколько делает и когда по-
ставляет на Украину.
Он отметил, что все «плачи» 
украинской стороны, что нет 
боеприпасов, — вранье.
— Сейчас такой момент, когда 
Запад серьезно потратился на 
поставки и спешно произво-
дит боеприпасы себе и что-то 
отдает на Украину, — расска-
зал Баранец. 
По его словам, речь идет 
об определенных боеприпа-
сах. Распространенный ка-
либр артиллерии, стандарт 
НАТО — 155 миллиметров.

— Главным образом именно 
их американцы клепают бес-
прерывно, — рассказал Бара-
нец. — Над поставками на 
Украину работают 30 стран 
НАТО, 20 союзников, и един-
ственная Венгрия не отправ-
ляет туда свое оружие. 
Также Марочко отметил, что 
Вооруженные силы России на 
прошлой неделе, с 14 по 20 ок-
тября, отбили 61 атаку укра-
инских войск на трех направ-
лениях — южнодонецком, 
краснолиманском и купян-
ском. Суммарные потери во-
оруженных сил Украины за 
минувшую неделю составили 
до 4 тысяч человек личного 
состава, 26 танков, 62 едини-
цы различных боевых брони-
рованных машин, 51 артилле-
рийскую систему и орудия, 
а на сватовском направлении 
Российская армия поразила 
передовые пункты управле-
ния ВСУ.
АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru
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Эскалация конфликта между Израилем и Пале-
стиной произошла в юбилейный год: 14 мая 
1948 года, то есть 75 лет назад, была провозгла-
шена независимость Государства Израиль. 
С этой же даты палестинцы ведут отсчет Нак-
бы — национальной катастрофы, когда более 
700 тыс. человек (около двух третей арабского 
населения Палестины) были вынуждены поки-
нуть свои дома. Без малого век на этой земле 
проливается кровь, но уступать друг другу ни-
кто не намерен. Об этом мы и говорили с писа-
телем и религиоведом Кириллом Приваловым 
(на фото вверху). 
Кирилл Борисович, история конфликта сегодня 
доступна для изучения. Тем не менее: почему?! 
Давайте начнем с того, что такое Иерусалим 
и Палестина. Первое, с чем мы столкнемся, — 
это парадоксальность ситуации. Представьте, 
Иерусалим — это место, где нет ни одного ис-
точника воды. Нет ни моря, ни реки, ни озера, 
ни одного источника пресной воды. Дождевую 
воду собирали в специальные резервуары! Но 
тогда почему все цивилизации борются за это 
место? А потому, что есть некая странная зако-
номерность: та цивилизация, которая владеет 
Иерусалимом, владеет и значительной частью 
если не Средиземноморья, то Евразии. 
Что значит владеет? Физически, ментально?
Политически! Давайте вспомним, кто бился за 
Иерусалим. Рим, Византия, арабские халифаты, 
монголы — да-да, мы почему-то забываем о том, 
что монголы едва ли не завоевали Иерусалим, 
но это были монголы-христиане, устраивав-
шие, образно говоря, «желтый крестовый по-
ход», как писал Гумилев. А после были турки, 
а потом британцы… Причем Россия тоже всегда 
хотела там хоть как-то, но затвердиться — если 
не ногу поставить, то хоть пальчик. В связи 
с этим в 1882 году было создано Императорское 
православное палестинское общество — Васи-
лий Николаевич Хитрово так ратовал за это, по-
скольку понимал духовную значимость Иеруса-
лима. Кто не присутствует там, тот не присут-
ствует в сонме великих! И это так. Да, есть некое 
чудо в этой земле, и, в чем оно, я ответить не го-
тов, поскольку, если бы знал, был бы нобелев-
ским лауреатом. Но чудо это реально существу-
ет, ибо как еще объяснить, что все три авраами-
ческие* религии тянутся именно туда? И не 
только они, кстати, но и трехглавое христиан-
ство, ибо если посмотреть на христианский 
Иерусалим, то он расписан между тремя этими 
главами — православными, католиками и про-
тестантами. 
Сейчас в Европе не хотят признавать историче-
ской правды относительно Малороссии и Дон-
басса. Можно не признавать и другой историче-
ской правды, правды о том, что евреи, придя 
когда-то на эти земли после 40 лет блужданий 
по пустыне, обрели там родину, выбив, правда, 
оттуда моавитян, аморейцев, аммонитян... Эта 
ветхозаветная история, как известно, зафикси-
рована. 
У Шукшина есть фраза: «Мы любим города, ес-
ли города любят нас». Это так. Я был в Иеруса-
лиме лишь раз. Меня встретил прекрасный 
журналист и издатель Леонид Белоцерковский, 
и он старался открыть мне этот город. А я когда-

то услышал фразу и запомнил ее на всю жизнь: 
чтобы понять город, надо съесть мороженое на 
вокзале, побывать на местном рынке и обяза-
тельно отстоять службу в местном храме. Но 
у евреев храмов как таковых нет, синагога — 
это место встреч и собраний, там нет ни алтаря, 
ни Ковчега. И я побывал в синагоге, и чувство-
вал себя абсолютно адекватно. Но все это я го-
ворю к тому лишь, что понимаю конфликт, ко-
торый у них происходит: это конфликт вокруг 
вот этого исторического города, эдакого горо-
да-ключа. Кто-то сочтет это эзотерикой, но не 
почувствовать особую энергетику этого места 
невозможно. И самое страшное, что это сопер-
ничество, ныне переросшее в чудовищную вой-
ну, могло бы быть вполне мирным: в этом осо-
бом месте прекрасно могут существовать ря-
дом и синагога, и мечеть, и кувуклия (часовня 
над Гробом Господним. — «ВМ»). Но, увы, всту-
пают в противоречие не только религия и куль-
тура, но и политика. Маркс говорил, что все ре-
шает экономика. Думаю, он был прав отчасти. 

Вот уже более двух недель, с 7 октября этого года, мир с волнением следит за кровавым конфликтом между Израилем и Палестиной. Все потрясены и подлым 
ракетным ударом по больнице «Аль-Ахли», в результате которого погибли сотни человек. При этом в Израиле утверждают, что ракета была палестинской, 
а в Палестине — что израильской. Мы решили попытаться разобраться в первородных, исторических и религиозных причинах конфликта двух государств. 

Так происходил захват Беэр-Шевы израильскими войсками в 1948 году. Официально захват именовался «зачисткой». Сегодня тут снова стреляют и гремят взрывы... 

Религиовед Кирилл Привалов рассказал о корнях конфликта Израиля и Палестины 

Их будущее — в их прошлом 

ОЛЬГА КУЗЬМИНА 
Обозреватель и колумнист 

Жить рядом 
и при этом мирно 
возможно: на это 
нужно желание 
и политическая 
воля 

Кирилл Привалов родился 20 марта 
1954 года в Москве. Окончил факультет 
журналистики МГУ им. Ломоносова. Рабо-
тал в ряде центральных газет, более 20 лет 
за рубежом в качестве собственного кор-
респондента крупных советских и россий-
ских изданий, прежде всего во Франции, 
где сотрудничал с изданиями «Эзоп», 
«Журналь дю диманш», «Пари-Матч» 
и «Монд», вел передачи на французском 
ТВ. Работал на парижском радио, вел ав-
торские программы. Член Союза журнали-
стов России, Международного ПЕН-клуба 
и Союза писателей Москвы. Кавалер орде-
нов Искусств и литературы и «За заслуги», 
«Золотое перо России». Автор более 
20 книг на русском и французском языках. 
Полтора десятка лет вел авторские пере-
дачи на «Радио Россия» и «Радио Россия-
Культура». Автор сценариев документаль-
ных фильмов, продюсер. Главный редак-
тор журнала «Русская мысль». 

ДОСЬЕ

Действительно, среди противников еврейского государства есть не только евреи левых взглядов, 
но и ортодоксальные иудеи. Истоки противостояния нужно искать в XIX веке, когда своего государства 
у евреев еще не было. Тогда в еврейском обществе начали вырабатываться два главных политических 
движения. Движение сионистов выступало за воссоединение еврейского народа на исторической ро-
дине в Израиле, их поддерживали представители реформистского и просвещенческого крыла в иуда-
изме, ратующие за отказ от наиболее устаревших традиций. В пику им нарастало движение ортодоксов, 
которые в новых интерпретациях иудаизма видели опасность для еврейской религии. В изгнании евре-
ев из Израиля они видели проявление божественной воли, которую нельзя нарушать. И даже после 
окончания Второй мировой войны и холокоста позиция ортодоксов-антисионистов не изменилась. 
В холокосте они видели проявление божественного гнева из-за нарушения божественной воли и воз-
вращения в Израиль. Все успехи сионистов по созданию Государства Израиль и его победы над араб-
скими армиями антисионисты приписали помощи сатанинских сил. Конечно, в Израиле антисионист-
ские движения считают предательскими. 

В ТЕМУ

 *  Авраамические религии — монотеистические рели-
гии, происходящие из древней традиции, восходя-
щей к патриарху семитских племен Аврааму, то есть 
это иудаизм, христианство и ислам.

 **  Дело Бейлиса — судебный процесс по обвинению 
Менахема Менделя Бейлиса в ритуальном убийстве 
12-летнего ученика приготовительного класса Киево-
Софийского духовного училища Андрея Ющинского 
12 марта 1911 года.

 ***  Дело Дрейфуса — судебный процесс в декабре 
1894 года во Франции и последовавший за ним соци-
альный конфликт (1896–1906) по делу о шпионаже 
в пользу Германской империи офицера французского 
Генерального штаба, еврея из Эльзаса (тогда терри-
тории Германии) капитана Альфреда Дрейфуса (1859–
1935), разжалованного военным судом и приговорен-
ного к пожизненной ссылке при помощи фальшивых 
документов и на волне сильных антисемитских на-
строений в обществе. 

 ****  Соломон Михоэлс — советский еврейский актер 
и худ рук Московского государственного еврейского 
театра. Михоэлс занимал пост председателя Еврей-
ского антифашистского комитета. Погиб под колеса-
ми грузовика 13 января 1948 года. 

Экономически воевать за это место нет никако-
го смысла — как ни крути, тут не производится 
ничего, кроме молитв. Политически и культур-
но, и мы с этого начали, оно важно. Такой вот 
парадокс. 
Я тут перечитывала, как создавался Израиль. 
Многие пытались извлечь из этого выгоду. Нашла 
слова Сталина: хорошо создать Государство Из-
раиль, это ослабит позицию Великобритании... 
Ну, относительно Британии Сталин оказался 
близорук. Но, конечно, если бы не было Совет-
ского Союза, не образовалось бы и никакого 
Израиля… Давайте немного повспоминаем 
исторические события. Итак, все империи, кро-
ме Британской, распались. И Габсбурги, и Ос-
манская империя, и Романовы, и даже не успев-
шие толком сложиться в империю Гогенцол-
лерны. Франция взяла под себя Ливан и Сирию, 
а Палестину — британцы. По сути, это была 
британская колония, заселенная в начале про-
шлого столетия арабами. Если почитать запи-
ски Хитрово, а он побывал на Земле обетован-
ной восемь раз, то он отмечает, что основное 
население составляли арабы и бедуины, но есть 
и сирийцы, и левантийцы. А евреев — мало. 
В России при Александре II евреям разрешили 
покидать черту оседлости. Многие из них нача-
ли переезжать в большие города, получать выс-
шее образование, открывать адвокатские каби-
неты, то есть они обрели возможность входить 
в элиту российского общества, оставаясь иуде-
ями. Некоторые евреи крестились, но к ним, 
надо признать, относились с некоторым недо-
верием: «Еврей крещеный что вор прощен-
ный», — говорили в народе. Но Александр III 
начал закручивать гайки в отношении еврей-
ского населения: он был убежден в существова-
нии еврейского следа в деле народовольцев. 
И в самом деле, евреи пришли в революцию 
массово, что было совершенно несоразмерно 
с их местом в населении России. 
Кстати, почему он так думал про народовольцев?
Такой была информация охранки. Ну и настро-
ения в правящих кругах были соответствующи-
ми: вспомним дело Бейлиса**. Я тут пытался 
его изучать. Важная оговорочка, к слову: гово-
рят иногда — «еврейские погромы в России». Но 
в России никаких таких погромов не было, ну 
или почти не было! А были они в основном на 
территории Малороссии, в Киеве, Одессе, Ни-
колаеве, Екатеринославе (Днепропетровске). 
Так вот, когда в 1911 году в Киеве был убит хри-
стианский мальчик, ученик духовного училища 
Андрей Ющинский, полиция почему-то заподо-
зрила в этом еврейский след. Якобы он был убит 
для того, чтобы сделать на его крови ритуаль-
ную мацу: версия об употреблении евреями 
христианской крови в культовых целях — «кро-
вавый навет» — существует с древности. Ну 

полный бред, абсолютный! И особенно страш-
но, что Министерство юстиции поддержало эту 
версию. Только она никак далее не выстраива-
лась, и министр юстиции Иван Щегловитов со-
вершил ошибку — доверил заняться делом Ар-
кадию Францевичу Кошко, человеку небогато-
му, а потому очень работоспособному, смелому 
и предприимчивому, который с нижних чинов 
дослужился в полицейском ведомстве до долж-
ности начальника Московской сыскной поли-
ции. Кошко сначала отправил в Киев своего на-
дежного человека, потом поехал туда сам,и, не 
поддержав официальную линию «все это совер-
шили евреи», доказал, что они тут ни при чем, 
а преступление было совершено соседями ре-
бенка — и точка. И дело Менахема Менделя 
Бейлиса, которого облыжно обвиняли в убий-
стве, в России наделало столько же шуму, сколь-
ко дело Альфреда Дрейфуса*** во Франции, да 
и проходили они почти одновременно. (Кстати, 
адвокатом Бейлиса на процессе был Василий 
Маклаков, будущий известный политик, дипло-
мат и масон.) Причем если во Франции интел-
лектуальным застрельщиком этого дела был 
Эмиль Золя, то у нас в нем живейшее участие 
принял замечательный писатель Владимир Ко-
роленко. Все это я к тому, чтобы было понятно 
настроение общества, из которого евреи нача-
ли массово уезжать. Есть, кстати, пример — 

очень в тему: помните, Остап Бендер называл 
себя «сыном турецкоподданного»? Звучит 
смешно, мы и не задумываемся ни о чем. А на 
деле он был евреем — уезжая в Палестину, ев-
реи становились там подданными Османской 
империи и по возвращении в Россию (как ино-
странцы!) имели полное право называть себя 
турками. Но это к слову. Главное — уяснить, что 
такое отношение подготовило почву для отъез-
да многих евреев в Палестину. Итог: на той тер-
ритории, о которой мы рассуждаем, по числен-
ности евреи вскоре сравнялись с арабами. Но те 
рожали, а евреи ехали. Хотя, конечно, и рожали 
тоже. Причем хитро: понимая, что если ребе-
нок появляется на свет на территории Америки, 
то ему будет проще туда въехать, евреи начали 
отправлять своих беременных жен и дочерей 
в турне. Даже не спускаясь на берег, но находясь 
в территориальных водах Америки, они рожали 
детей, которые и становились их «пропуском» 
в другой мир. А вы знаете, кстати, откуда пошла 
сама идея сионизма? Из России. По той простой 
причине, что в России жила добрая половина 
всех европейских евреев! Разве что еврейский 
мир в России был достаточно закрытым, они 
жили обособленно, по своим законам и прави-
лам, не стремясь пускать к себе чужаков... 
Но вернемся к историческим корням. Когда На-
полеон провозгласил лозунг «Свобода, равен-
ство и братство», все проживающие на тех тер-
риториях, которые занимала великая наполео-
новская армия, автоматически обрели фран-
цузское гражданство. Но французы напрасно 
рассчитывали на благодарность: евреев такое 
положение дел не устраивало. 
Теряюсь в догадках — почему… 
Потому что они понимали, что государство На-
полеона — светское. И таким образом ломались 
все тысячелетние нормы жизни и бытия «бого-
избранного народа». Поэтому и сегодня защи-
щаются необычные диссертации, например, 
в которых исследуется тема «Евреи в россий-
ском сопротивлении Наполеону». Евреи, кста-
ти, отлично умели воевать, были самыми свире-
пыми пиратами, о чем мы как-то говорили. 
Между прочим, Бразилия когда-то была отбита 
у португальцев именно евреями, там было под 
эгидой Нидерландов еврейское государство, то-
же не будем забывать об этом. И, кстати, имен-
но евреи захватили самый большой испанский 
караван с золотом: он шел из Мексики в Испа-
нию, и они его атаковали. 
Это и есть то самое «большое еврейское золото», 
на существование которого порой намекают? 
Есть такая версия, да, но я не ученый, я интере-
сующийся этой темой журналист. Как римский 
риторик (учитель ораторского искусства) 
Квинтилиан, я придерживаюсь тезиса «Я опи-
сываю, а не доказываю».
Но тут что-то тут не стыкуется: Сталин выступал 
за образование Государства Израиль, но у самого 
за спиной было убийство Михоэлса...**** 
…И еще говорят, что он готовил еврейский по-
гром. Хочу напомнить, что Сталин был очень 
самообразован. Его иногда представляют эда-
ким темным грузином, но это зря: он много 
знал, много помнил и умел выстраивать такие 
фигуры на политической доске, какие и Напо-
леону, и Александру Благословенному не сни-
лись. Но лично мне кажется, что он идею с Из-
раилем вынашивал в одно время — сразу после 
победы, а мысли о «еврейском побоище» воз-
никли у него позже. Он был подозрителен, на-
сторожен, мало кому верил, если верил вообще. 
Не исключено, что ему доложили о каких-то 
разговорах Михоэлса с его соратниками… 
Есть версия, что Иосиф Сталин подозревал Соло-
мона Михоэлса в создании подпольной еврей-
ской антисоветской организации с национали-
стическим уклоном, за что и велел его устранить. 

Все возможно, тем паче Сталин страшно боялся 
переворота. И знаете, как говорят: он уничто-
жал саму его возможность еще в уме. Джон Кен-
неди говорил: «Прощайте нашим врагам, но 
навсегда помните их имена». Вот Сталин про-
щал, но имена помнил... Не думаю, что он был 
врожденным антисемитом, но обстоятель-
ства… А под конец жизни с ним еще и твори-
лось что-то не то. Это моя личная точка зрения, 
но все больше склоняюсь к мысли, что Сталина 
все же убили его соратники, почувствовав, что 
он готов поменять всю их команду, весь их не-
дружный, но коллектив. 
Боялись большой чистки… 
Я думаю, не чистки, революции. И все это по-
чувствовали. Но возвращаемся, как говорится, 
к нашим баранам: образование Израиля было, 
с одной стороны, очень важным и правильным 
шагом, поскольку у каждого народа должна 
быть своя родина. А это — их родина, хотя они 
ее в свое время тоже грубо «отжимали». 
А почему ортодоксальные евреи не признают 
Израиль как государство и считают, что евреи 
не должны иметь государство? Вот сделал 
на днях заявление раввин Довид Фельдман, 
он назвал Израиль нелигитимным, заявил о том, 
что они выступают за независимость Палестины 
и молятся о полном распаде Израиля, чтобы на-
роды с разными культурами могли жить на Свя-
той земле в мире и согласии… 
Отрицает государственность тот, кто исходит из 
постулатов «Весь мир — это государство» и «Каж-
дый человек — это храм». Но хасиды — это лишь 
малая часть среди всех иудеев. Кстати, мало кто 
знает, что хасидизм как течение пришел с Украи-
ны. Там до сих пор захоронено множество их свя-
тых. По понятным причинам в последние полто-
ра года ездить туда было невозможно, что было 
для хасидов большой проблемой. 
Но ведь любая религия — будь то ислам или 
иудаизм, православие или… 
Я понял. Да, любая религия хочет мира и призы-
вает к нему. Но все сложно. Сейчас, например, 
самый большой поток уезжающих евреев идет 
из Франции — люди бегут, поскольку устали от 
арабских проделок. В историю этого вопроса 
слишком бурно вмешалась политика. И часть 
стран, тот же Кувейт, или Катар, или саудиты, 
будет поддерживать Палестину, а США вклады-
ваются в проблему своим годовым бюджетом: 
в нем есть статья «Поддержка Израиля». Вопрос 
сейчас стоит один: как это остановить, как за-
ставить их «остановиться, оглянуться», как пи-
сал Саша Аронов. Кстати, забавная история в те-
му: много лет назад я оказался причастен к по-
пытке примирения палестинцев и израильтян. 
Когда я еще совсем молодым человеком прие-
хал во Францию корреспондентом «Комсомол-
ки», со мной долго беседовал тогдашний посол 
во Франции Юрий Михайлович Воронцов — ле-
гендарный человек, ветеран, годившийся мне 
в отцы. Он очень тепло со мной поговорил, я ста-
рался соответствовать, как говорится, и у нас 
установился нормальный человеческий кон-
такт. Потом он уехал, стал заместителем Шевар-
днадзе, прошли годы. И вот однажды меня вы-
звали в посольство — мол, Юрий Михайлович 
очень просит помочь. Я в этот момент уже рабо-
тал в «Литературной газете», и именно отсут-
ствие «партийности» у органа печати и было на 
руку: мне было передано — надо провентилиро-
вать у палестинцев и у евреев, насколько в ре-
альности они заинтересованы в примирении. 
А для этого, например, можно сделать материа-
лы с послами и поставить их как Pro и Contrа по 
примеру того, как сейчас делаете вы в «Вечер-
ней Москве» рубрику «К барьеру!». А руково-
дить переговорами, если они состоятся, будет 
как раз Воронцов — посол в США, но человек 
очень влиятельный. С послом Палестины про-
блем не возникло, Ибрагим Сусс был музыкан-
том, открытым человеком. А посол Израиля 
Овадия Сойфер был не особо контактным, но 
мне помогла хорошая знакомая. В общем, 
я встретился и с тем, и с другим, во время разго-
вора задавал нужные вопросы. А вскоре в Осло 
начались переговоры… 
Значит, все возможно. На этой оптимистичной 
ноте… 
Возможно и правда все. Но знаете, что сказал 
один умный человек? Это политолог Марсель 
Гоше, главный редактор влиятельного париж-
ского журнала «Деба». Что все проблемы в Ев-
ропе начнутся тогда, когда к власти в Германии 
придет поколение, уже свободное от чувства 
вины за то, что происходило во время войны. 
Похоже, он был прав! А в том, что можно жить 
рядом и мирно, я уверен. Это вопрос желания 
и политической воли. 
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Таможня пресекает любые 
противозаконные перевозки

Одна из тех, кем гордятся 
в ФТС, — кинолог Ксения 
Ефимова, которая уже 12 лет 
работает во Внуковской та-
можне. Вместе с ней ее четы-
рехлетняя немецкая овчарка 
Гюрза. Девушка считает, что 
питомец — не только напар-
ник по работе, но и полноцен-
ный член семьи: Гюрза живет 
у Ксении дома. Собака обуче-
на искать наркотические 
средства и психотропные ве-
щества. С овчаркой Ксения 
работает на пассажирском 
таможенном посту, на грузо-
вом направлении и на Почто-
вой таможне.
— Гюрза — уникальная соба-
ка. Она способна учуять даже 
микрограмм тщательно спря-
танных запрещенных ве-
ществ, — рассказывает Ксе-
ния. — Совсем недавно овчар-
ка обнаружила в чемодане 
пассажира из Таджикистана 
дозу наркотика весом меньше 
грамма.
Ксения — опытный кинолог. 
Все ее собаки специализиро-
вались на поиске наркотиков. 
Самым удивительным девуш-
ка считает случай выявления 
в зажигалке тайника с нарко-
тиком. Таинственную зажи-
галку собака Ксении нашла 
в чемодане мужчины. В ходе 
дальнейшего досмотра уда-
лось выяснить, что он был пе-

ревозчиком наркотиков: пе-
ред рейсом проглатывал паке-
тики с запрещенным веще-
ством.
На почтовом посту Ксения 
с Гюрзой однажды нашли 
в упаковке от шариковой руч-
ки тайник с наркотическим 
веществом. Практически все 
находки служебных собак 
Ксении приводят к уголов-
ным делам для нарушителей, 
а иногда помогают следовате-
лям выйти на целые наркоти-
ческие лаборатории.
Также Ксения с Гюрзой актив-
но участвуют в соревновани-
ях среди специалистов-кино-
логов в таможенных и межве-
домственных состязаниях 

и довольно часто становятся 
призерами.
С первой собакой — немец-
кой овчаркой Задирой — де-
вушка стала чемпионом Рос-
сии среди таможенных кино-
логов. Ксения очень любит 
собак, всю жизнь мечтала ра-
ботать с животными и прино-
сить людям пользу. 
Ее коллега, инспектор пасса-
жирского таможенного поста 
Кирилл Гарчагодашвили ра-
ботает во Внуковской тамож-
не всего три года. Несмотря на 
небольшой стаж, Кирилл уже 
успел зарекомендовать себя 
как трудолюбивый и исполни-
тельный сотрудник, способ-
ный нестандартно действо-

вать в любых ситуациях. Ле-
том он остановил мужчину 
с двойным российско-амери-
канским гражданством, кото-
рый незаконно хотел перевез-
ти через границу 100 тысяч 
долларов. На тот момент до-
пустимая сумма была не более 
10 тысяч долларов. На вопрос 
инспектора, везет ли мужчи-
на с собой наличные деньги, 
нарушитель ответил, что на-
личности у него чуть меньше 
10 тысяч долларов.
— Также этим летом я обнару-
жил у российской пенсионер-
ки в багаже и ручной клади 
около 200 украшений, кото-
рые эксперты оценили в 4 мил-
лиона рублей, — рассказывает 

Кирилл. — Их она должна бы-
ла задекларировать, чего не 
сделала. Пенсионерка же от-
рицала дороговизну переме-
щаемых товаров и утвержда-
ла, что везет это все для себя. 
В отношении женщины нача-
ли проводить проверку, и ма-
териалы передали в правоох-
ранительные органы. 
Еще Кирилл с шести лет зани-
мается футболом, теперь он 
играет за Внуковскую тамож-
ню и сборную ФТС России. 
И хотя сменная работа ин-
спектора занимает много вре-
мени, на любимое увлечение 
Кирилл всегда находит силы.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

ВЯЧЕСЛАВ РОМАНОВСКИЙ
НАЧАЛЬНИК МОСКОВСКОЙ ТАМОЖНИ

За девять месяцев сотрудника-
ми Московской таможни в бюд-
жет перечислено 614 миллиар-
дов рублей. Грузооборот 
по Москве и Московской обла-
сти за январь–сентябрь соста-
вил 4,77 миллиона тонн, 
товаро оборот — более 37 мил-
лиардов долларов. Общая сум-
ма уклонения от уплаты тамо-
женных платежей с начала го-
да достигла 657 миллионов 
руб лей, из которых 235 милли-
онов уже возмещено в бюджет 
в ходе расследования.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Сегодня испол-
няется 32 года 
со дня создания 
Федеральной та-
моженной служ-
бы. Корреспон-
дент «ВМ» пооб-
щался с лучши-
ми сотрудника-
ми и узнал 
о специфике 
 работы.

дата

Полицейские наказали 
нерадивых таксистов рублем
Вчера сотрудники ГИБДД 
провели рейд по выявлению 
таксистов, нарушающих Пра-
вила дорожного движения. 
С ними на проверку отпра-
вился и корреспондент «ВМ».

На улице Верхняя Красно-
сельская оживленно. По доро-
ге туда-сюда снуют автомоби-
ли и общественный транс-
порт. Часть из них останавли-
вается около гипермаркета. 
Даже в будний день там мно-
голюдно. 
Поэтому инспектор дорожно-
патрульной службы ГИБДД 
старший лейтенант полиции 
Алексей Козубовский остано-
вился на обочине именно 
в этом месте.
— Сюда ежедневно приходит 
много людей, а сделав покуп-
ки, они часто вызывают так-
си, водители которых время 
от времени пренебрегают ме-
рами безопасности, — объяс-
няет Алексей.
Наблюдая за дорогой, он за-
мечает машину желтого цвета 
с шашечками. Она только на-
бирает ход, поэтому можно 
легко разглядеть, что води-
тель за рулем не пристегнут. 

Старший лейтенант полиции 
жезлом указывает остано-
виться. Опускается стекло, 
и Алексей Козубовский даже 
не успевает вставить слово.
— Я только тронулся, высажи-
вал пассажиров, не успел при-
стегнуться, — сразу оправды-
вается водитель Сергей Ко-
валев.
Однако это не аргумент для 
стража порядка.
— Вы должны были пристег-
нуться ремнем безопасности 
до начала движения, — гово-
рит Козубовский. 
Он составляет администра-
тивный протокол по статье 
«Нарушение правил примене-
ния ремней безопасности или 
мотошлемов». Водителю гро-
зит штраф — тысяча рублей.
Следующие несколько прове-
рок прошли без составления 
протоколов — у водителей все 
было в порядке. Но вот после 
остановки очередной маши-
ны Козубовский находит се-
рьезное нарушение — у такси-
ста не оказалось при себе 
маршрутного листа.
— Я забыл его прихватить, 
честно, — отвечает водитель 
Тимур Теймуразов.

Полицейский сообщает, что 
без этого документа таксист 
не мог даже выезжать на 
маршрут. Теперь он должен 
будет заплатить 500 рублей за 
нарушение статьи «Управле-
ние транспортным средством 
водителем, не имеющим при 
себе документов, предусмо-
тренных Правилами дорож-
ного движения». 
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

АЛЕКСЕЙ ТРУСОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ КОМАНДИРА 
3ГО БАТАЛЬОНА ГИБДД УВД ПО ЦАО, 
МАЙОР ПОЛИЦИИ

От того, как таксисты соблюда-
ют правила перевозки, зависит 
безопасность пассажиров. По-
этому сотрудники ГИБДД еже-
дневно проводят с ними про-
филактические беседы о со-
блюдении ПДД: чтобы водите-
ли не превышали скорость, 
пропускали пешеходов на «зе-
бре» и так далее. Благодаря 
профработе количество пра-
вонарушений среди таксистов 
снизилось по сравнению с пре-
дыдущими годами.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

24 октября. Инспектор дорожно-патрульной службы ГИБДД старший лейтенант полиции 
Алексей Козубовский (слева) проверяет документы у таксиста Сергея Гривачева

Зритель узнает, что 
такое русская мысль

Защищать мир 
нужно без жертв

Вчера в Москве дали старт 
музыкально-просветитель-
скому проекту «Россия начи-
нается в тебе». По словам ру-
ководителя проекта, сопред-
седателя Зиновьевского 
клуба Ольги Зиновьевой 
(на фото), в этом году гостям 
покажут патриотический 
концерт-спектакль в новом 
формате. Москвичи смогут 
увидеть его 9 ноября.

Сами организаторы называ-
ют проект не концертом, 
а действом, в котором изло-
жена история и культура на-
шей страны. Ему дали назва-
ние «Рожденные Россией».
— Наши концерты больше по-
хожи на действа, перекликаю-
щиеся с греческим театром, 
ареной, — говорит руководи-
тель проекта Ольга Зиновье-
ва. — Они захватывают людей 
вне зависимости от возраста. 
Это эпическая трагедия в са-
мом высоком и красивом 
культурологическом и духов-
ном смысле.
Во время представления зри-
телям еще раз напомнят про 
исторических персонажей, 
«чей вклад и в бытописание, 
и в скрижали отечественной 
истории бесценен». В основу 
концерта вошли тексты Нико-
лая Гоголя, Александра Блока, 
Сергея Есенина, Льва Толсто-
го, современных поэтов — Ка-
рины Филипповой, Николая 
Денисова, а также мелодии 
Михаила Глинки, Александра 
Бородина, Сергея Прокофье-
ва, Георгия Свиридова и дру-
гих композиторов.
По словам Ольги Зиновьевой, 
проект «Россия начинается 
в тебе» многогранен. 
— Наша аудитория — это не 
только вся Россия, но и зару-
бежные государства, в кото-
рых проживает огромное ко-
личество наших соотече-
ственников. Период, в кото-
ром мы существуем, очень 
сложный. Мы пытаемся объ-
яснить людям, что такое Рос-
сия, русский дух и мысль, — 
уверена Ольга Зиновьева.
И сквозной темой через весь 
концерт, конечно же, идет лю-
бовь к Родине. 

— Это гигантская честь — от-
стаивать патриотическое до-
стоинство твоего государ-
ства: в котором ты живешь, 
которое дало тебе образова-
ние, где ты почувствовал себя 
достойным гражданином, — 
говорит руководитель проек-
та. — Мы живем в стране, ко-
торая переживает очень слож-
ные периоды в своем станов-
лении. То, что было, допустим, 
две или три тысячи лет назад, 
мы воспринимаем не настоль-
ко остро, как современность, 
в которой мы живем, работа-
ем. Я окружена исключитель-
но творческими людьми, дру-
зьями, которым не надо объ-
яснять, почему мы пришли 
к идее этого проекта.
Концерт-спектакль покажут 
в нескольких городах. В сто-
лице он состоится 9 ноября на 
сцене культурного центра 
«Москворечье».
ЮЛИЯ ПАНОВА
j.panova@vm.ru

Российская позиция по отно-
шению к ситуации с Израи-
лем и Палестиной ориенти-
рована на мир между регио-
нами. Об этом вчера сообщил 
руководитель Ин-
ститута востоко-
ведения, полито-
лог Виталий На-
умкин (на фото). 

По его мнению, 
Россия действи-
тельно озабочена 
событиями, кото-
рые сейчас происходят на 
Ближнем Востоке. 
— Уровень жестокости, кото-
рый проявлен в этих регионах, 
делает ситуацию нетерпимой, 
а поиски мира — очень труд-
ными из-за турбулентности, 
которую сейчас переживает 
мировая политика, — отмеча-
ет Виталий Наумкин. 
Политолог также отметил, что 
корни проблемы Ближнего 
Востока нужно искать в исто-
рии этого долгого конфликта. 
Виталий Наумкин считает 
главной причиной таких от-
ношений между Израилем 

и Палестиной — оккупацию 
палестинских земель изра-
ильтянами.
— Проблема заключается 
в том, что Израиль хочет за-

быть свои дей-
ствия по отноше-
нию к землям Па-
лестины. Наши ар-
гументы о том, что 
нужно было что-то 
решать, игнориро-
вались, как и реше-
ния о признании 
независимости па-

лестинских земель, — гово-
рит Наумкин.
Руководитель Института вос-
токоведения отметил и при-
знание обороны Израиля. 
По его словам, Россия одобря-
ет права обороняться от 
 ХАМАС, но вопрос состоит 
в том, как они будут это де-
лать. Наумкин считает, что 
нынешняя оборона Израиля 
неправильная, поскольку бом-
бардировка территорий Газы 
с мирными жителями может 
только обострить ситуацию.
КИРИЛЛ ЛОЖКИН
k.lozhkin@vm.ru

Конкурс выявит лучших волонтеров и авторов
социально значимых проектов 

Мультсериал по произведениям Константина 
Паустовского создадут юные аниматоры страны 

Продолжается прием заявок 
на участие в конкурсе для со-
циально значимых проектов 
и инициатив среди молодеж-
ных добровольческих объе-
динений «Округ лидеров».

130 добровольческих объеди-
нений из школ, колледжей, 
культурных центров заявили 
о своем участии в конкурсе 
Центрального федерального 
округа. Конкурс охватывает 
волонтерские организации 
ЦФО и проводится при содей-
ствии Министерства просве-
щения РФ по программе 
 «Патриотическое воспитание 
граждан Российской Федера-
ции» национального проекта 
«Образование» Региональной 
молодежной общественной 
организации содействия дея-
тельности и защите интере-
сов молодежи «Прогрессив-
ная молодежь». 
Конкурс организован для му-
ниципальных волонтерских 
организаций, действующих 

при школах, колледжах, куль-
турных центрах, создавших 
проекты и предложивших 
идеи, авторам которых от 
18 до 35 лет. Есть и отдельная 
категория для индивидуали-
стов — самостоятельно дей-
ствующих волонтеров. 
— Мы отберем лучших. Фина-
листов пригласим на слет до-
бровольческих объединений 
Центрального федерального 
округа, — рассказывает коор-
динатор проекта Андрей Ку-
дрявцев. — Слет пройдет 
 10–12 ноября. По специаль-
ной технологии, разработан-
ной на кафедре кластерного 
подхода РАНХиГС, мы опреде-
лим проекты, к реализации 
которых приступим в следую-
щем году.
Конкурс проводится в номи-
нациях «Добрая идея», «До-
брое дело», «О нас и добрых 
делах» по направлениям «Эко-
логия», «Здоровье», «Живая 
память», «Навыковое добро-
вольчество», «Вера и дело», 

«Местные сообщества», «Гу-
манитарная помощь». 
Конкурс проходит в третий 
раз. Одну из реализованных 
прошлогодних идей с энтузи-
азмом восприняли жители од-
ного из сел Центрального фе-
дерального округа: сев друж-
но на велосипеды, они совер-
шили велопробег в соседнюю 
деревню. 
— Своей работой мы стараем-
ся активизировать деятель-
ность добровольческих объе-
динений в регионах, — доба-
вил Андрей Кудрявцев. 
И пока специальная комис-
сия рассматривает заявки, их 
прием продолжается. Зареги-
стрироваться для участия 
в конкурсе и представить 
свой проект можно на порта-
ле организации «Прогрессив-
ная молодежь», а также на 
официальном сайте конкурса 
«Округ Лидеров» до 10 ноября 
2023 года. 
ВИТАЛИЙ ЛЕСНИЧИЙ
v.lesnichiy@vm.ru

Вчера стало известно, что на-
чалась работа над созданием 
детского мультсериала «Ак-
варельные краски». В его ос-
нову положены рассказы 
Константина Паустовского.

Над проектом трудится Ассо-
циация анимационного кино: 
к маю будущего года будет 
создан 20-серийный муль-
тфильм «Акварельные кра-
ски» по мотивам рассказов 
Константина Паустовского. 
Образец литературного сти-
ля, четырехкратный номи-
нант на Нобелевскую премию 
по литературе, он говорил 
с читателями об очень разных 
и непростых вещах. Рассказ 
«Акварельные краски», дав-
ший название всему сериалу, 
посвящен истории художни-
ка, который потерял вдохно-
вение, но обрел его вновь бла-
годаря природе, полям, озе-
рам и лесам родной страны. 
Темы любви к Родине и род-
ной земле, красоты природы, 

тепла к близким людям и бра-
тьям нашим меньшим прони-
зывают многие произведения 
Паустовского, и теперь из 
них, как из драгоценных бу-
син, создадут «анимационное 
ожерелье» талантливые юные 
мультипликаторы. 
Для экранизации были выбра-
ны 20 рассказов Константина 
Георгиевича. Все серии объе-
динит любимая такса писате-
ля Фунтик: над ее образом то-
же будут работать юные ху-
дожники. Тот Фунтик, кото-
рый покажется лучшим, 
станет душой сериала. 
В работе над проектом при-
мут участие российские дет-
ские анимационные студии, 
в том числе и студии новых 
регионов страны — Донецкой 
и Луганской народных респу-
блик. Руководят процессом 
профессиональные россий-
ские мультипликаторы: сце-
нарист Анна Владиславская, 
режиссер Наталья Нилова, 
композитор Илья Труханов. 

— «Акварельные краски» — 
важный и глубокий проект. 
С одной стороны, сериал по-
зволяет воплотить в анимаци-
онной форме литературное 
творчество великого писате-
ля Константина Паустовско-
го, — уверена Ирина Мастусо-
ва, исполнительный директор 
Ассоциации анимационного 
кино. — С другой — повысить 
уровень мастерства юных 
аниматоров. Особенное вни-
мание мы уделяем работе сту-
дий на территориях ДНР 
и ЛНР. Только представьте, 
прямо сейчас в городах и по-
селках, которые до сих пор на-
ходятся под угрозой обстре-
лов, дети придумывают и сни-
мают анимационное кино. 
Это и есть призвание, о кото-
ром писал Паустовский при-
менительно к писательскому 
труду. С помощью ассоциации 
дети реализуют свое призва-
ние аниматоров.
ОЛЬГА НИКИТСКАЯ
edit@vm.ru

25 сентября. Инспектор пассажирского таможенного поста Федеральной таможенной службы Кирилл Гарчагодашвили во время дежурства во Внуковской таможне 
готовится проверять груз пассажиров, прибывающих в аэропорт

комментарии экспертов
АНДРЕЙ КОШКИН
ЗАВЕДУЮЩИЙ КАФЕДРОЙ 
ПОЛИТОЛОГИИ И СОЦИОЛОГИИ 
РЭУ ИМ. ПЛЕХАНОВА

У нас действительно есть 
последовательная пози-
ция: Россия поддерживает 
создание независимого па-
лестинского государства. 
Единственный фактор, ко-
торый может нас не устраи-
вать, — это нанесение уда-
ров по мирному населению. 
Здесь мы выступаем за мир. 
Следует сказать, что опера-
ции, о которой объявил Из-
раиль, скорее всего, не бу-
дет. Уже началось активное 
сплочение арабских стран. 
К примеру, министр ино-
странных дел Ирана Хосейн 
Амир Абдоллахиан, встре-
тившись с руководителями 
ХАМАС, заявил, что если 
израильская операция нач-
нется, то они будут вынуж-
дены открыть фронты про-
тив Израиля. Конечно же, 
израильтяне уже говорят 

о том, что они смогут огра-
ничиться обменом залож-
ников.

БОГДАН БЕЗПАЛЬКО
ЧЛЕН СОВЕТА 
ПО МЕЖНАЦИОНАЛЬНЫМ 
ОТНОШЕНИЯМ ПРИ ПРЕЗИДЕНТЕ 
РФ, ПОЛИТОЛОГ

Нынешний уровень эскала-
ции в секторе Газа действи-
тельно вызывает возмуще-
ние во всем мире. Это мо-
жет привести к дестабили-
зации не только в этом 
регионе, но и во всем Вос-
точном полушарии. В слу-
чае если в войну вступят 
остальные арабские стра-
ны, которые поддерживают 
Палестину, можно смело 
говорить, что в этом бою 
победителей не будет. Уже 
говорится о том, что Паки-
стан должен применить 
ядерное оружие против Из-
раиля, если наступит воен-
ная операция. Конечно же, 
Россия не хочет допустить 
конфликта такого уровня. 

Концерт-спектакль «Рож-
денные Россией» — это 
русское историко-герои-
ческое действо, посвя-
щенное крупнейшим фи-
гурам отечественной 
истории и культуры. Этот 
проект поддержал Прези-
дентский фонд культур-
ных инициатив, а в роли 
организатора выступил 
Биографический институт 
Зиновьева. Приурочили 
его ко Дню народного 
единства, который отме-
чается 4 ноября.
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Хуже точно не будет, 
можно попробовать

Только убеждать, 
никакого давления Китайцам эта игра 

очень даже нравится
Важно дать ориентиры 
правильного поведения

Пусть депутаты начнут совершенствоваться сами

Идея мне нравится. Если государство 
будет поощрять людей, приносящих 
очевидную пользу обществу, это пре-
красно. Но есть три вопроса. Пер-
вый — как контролировать? Вот, на-
пример, ведет человек ЗОЖ или нет? 
Может, он в фитнес-центр ходит, но 
там почти не занимается, а вечером 
пьянствует. Второй момент — крите-
рии «хорошести». Вот чело-
век, допустим, работает, 
зарабатывает, платит нало-
ги, переводит через дорогу 
бабушек. Но он не женат. 
Допустим, в разводе, или 
женат никогда не был. Он 
уже не хороший, так? Но 
почему? В СССР, например, 
был даже налог на бездет-
ность. Но вряд ли он смог 
повысить рождаемость — 
только негатив у людей вы-
зывал. Третий момент: 
а чем именно поощрять? 
Вопрос не праздный. У нас 
ведь порой до анекдота доходит. Мно-
годетным семьям в регионах вручают 
микроавтобус, а у них на детские кол-
готки не хватает — не говоря уже о по-
купке бензина, страховке, техобслу-
живании автомобиля и прочих обяза-
тельных тратах. Это я к тому, что если 
государство кого-то поощряет, то не-
обходимо четко определить приорите-
ты. Кому-то, возможно, и правда ми-
кроавтобус необходим. А кому-то — 
деньги на текущие, самые необходи-
мые нужды. 
Следует учесть и еще один факт: мы, 
как общество, не очень организован-

ные. Нас не так просто «научить» хоро-
шему поведению. Мы — не китайцы, 
которым «император» сказал, и они, 
условно, запрыгали, потому что бес-
прекословное подчинение старше-
му — часть национальной культуры. 
Но если даже в Китае подобный соци-
альный рейтинг вводят и хорошее по-
ведение поощряют, значит, даже там 

не все хорошо. Не все, ус-
ловно, хотят добровольно 
ходить в масках и помогать 
в перемещении старуш-
кам. И это при том, что 
в Китае, в отличие от Рос-
сии, крайне высокая плот-
ность населения и более 
совершенные, чем у нас, 
способы контроля его по-
вседневного поведения. 
Там можно быстро выяс-
нить, кто и как себя ведет, 
но все равно есть пробле-
мы — не все хотят быть «хо-
рошими». Тем не менее 

я считаю, при должном уровне поощ-
рения граждан результаты могут 
быть. Крайне важно, на мой взгляд, 
что депутат не предлагает как-то нака-
зывать за «плохое» поведение и пони-
жать человека в правах. В конце кон-
цов, все варианты плохого поведения 
оговорены в КоАП и Уголовном кодек-
се. Если человек их не нарушал, к нему 
не может быть никаких претензий. 
В общем, я считаю, если четко опреде-
лить, кого, как и за что поощрять, то 
вполне можно подобный эксперимент 
провести. Хуже точно не будет. А вот 
станет ли лучше — посмотрим. 

Инициатива глупая, она даст обрат-
ный эффект. Русские — индивидуали-
сты, они не любят, когда лезут в их 
личную жизнь. К тому же эта идея 
в принципе антиконституционна. Вот 
я курю. А мой коллега — нет. И ему бу-
дет бонус, а мне не дадут. Между тем, 
согласно Конституции, права у нас 
равные. Вот если бы бонусы давала 
какая-то общественная организация, 
решившая стимулировать 
ведение здорового образа 
жизни, тогда да, никаких 
вопросов. Кого хотят, того 
поощряют. А государство 
так поступать не может. 
Ведь система поощрений, 
по сути, делит граждан на 
людей первого и второго 
сортов. А это в корне не-
правильно. Вместе с тем, 
без сомнения, нам нужно 
воспитывать в людях кол-
лективистские ценности. 
Суть их в том, что челове-
ку, индивидууму, необхо-
димо делать то, от чего коллективу — 
в данном случае всему обществу — бу-
дет лучше. Заниматься спортом, боль-
ше рожать, не курить. Но прививать 
такие ценности нужно убеждением. 
Человек сам должен понять, что ему 
это нужно. Простой пример: специ-
альная военная операция. Еще в про-
шлом году в нашем обществе были 
разброд и шатание. Сотни тысяч чело-

век буквально бежали из страны, ис-
пугавшись, что их отправят воевать. 
Прошел год, и все изменилось. Я изу-
чаю данные соцопросов и, скажу, рос-
сийское общество превращается в мо-
нолит. Да, мы остались индивидуали-
стами, это национальная черта. Но 
внешнее давление на страну резко 
укрепило коллективистские ценно-
сти! Обратите внимание: сотни тысяч 

мужчин сами, доброволь-
но, пошли на контрактную 
службу и готовы защищать 
отечество. И их значитель-
но больше, чем прошлой 
осенью мобилизовали. Да, 
людям платят довольно 
высокие зарплаты. Но если 
ты не патриот, если не хо-
чешь защищать страну, то 
есть коллективистские 
ценности, то ни за какие 
деньги рисковать жизнью 
не станешь. Патриотизм 
в данном случае первичен, 
а зарплата — вторична. 

Вот так и должно поступать государ-
ство: воздействовать силой убежде-
ния. Человек сам должен понять, что 
заниматься спортом, не курить, заве-
сти семью, воспитывать детей — это 
правильно. И это его личный выбор, 
потому что он соответствует его лич-
ным убеждениям. Тогда и эффект для 
общества будет устойчивым и дли-
тельным. 

Систему социального рейтинга, кото-
рую предлагает депутат, в отдельных 
провинциях Китая начали вводить 
еще в 2014 году. Логика простая: 
на официальном уровне закрепляет-
ся определенная социальная норма. 
Ну, например, не нарушать Правила 
дорожного движения, вовремя га-
сить кредиты, платить налоги и т.д. 
Государство, местные ор-
ганы власти или компа-
нии оценивают социаль-
ное поведение человека от 
0 до 1000 или от A до D. 
Рейтинг складывается из 
информации, получаемой 
из официальных источ-
ников. Например, нало-
говой инспекции, право-
охранительных органов, 
правительственных струк-
тур, загсов, школ, вузов, 
компаний. Учитываются 
и цифровые источники. 
Например, истории поис-
ка в интернете, онлайн-покупок и ак-
тивности в соцсетях. Третий источник 
информации — камеры видеонаблю-
дения с системой распознавания лиц. 
В Китае, кстати, их около 400 миллио-
нов. Если вы бросил мусор на улице, 
тебя заметят. В деревнях, конечно, 
все по старинке: ходят люди, которые 
наблюдают за жизнью местных, их за-
слуги и проступки фиксируют на бума-
гу. В ходе составления рейтинга появ-
ляются красный и черный списки. 
В красный попадают «образцовые» 
граждане. Например, те, кто активно 
занимается общественно-полезной 
деятель ностью: благотворительно-
стью, донорством, помощью бедным. 
За свои заслуги они получают приви-
легии: кредиты под низкие проценты, 
бесплатный прокат велосипедов и ав-
томобилей, льготные тарифы на мо-
бильную связь, приоритет при посту-
плении в школу или трудоустройстве. 
В черном списке граждане, много раз 

нарушавшие закон или социальную 
норму. Например, перебегали улицу 
в неположенном месте, садились пья-
ными за руль, пытались уйти от нало-
гов, задерживали погашение креди-
тов. Наказывают их так: снижают ско-
рость интернета, ограничивают до-
ступ к социальным и государственным 
услугам и общественному транспор-

ту — нельзя, например, за-
ранее бронировать авиа-
билеты или билеты на ско-
ростной поезд. Гражданам 
из черного списка могут 
отказать в оформлении 
кредита, ипотеки и стра-
ховки или в приеме детей 
в частную школу. При 
этом, если начать себя ве-
сти хорошо, из одного спи-
ска в другой вполне можно 
перейти. Будет ли это ра-
ботать в России — сказать 
сложно. Все-таки мы бо-
лее «протестные», любим 

«побузить». Китайцы же уверены, что 
правительство, власти, работают в их 
интересах, поэтому социальный рей-
тинг воспринимают спокойно и с по-
ниманием. 

Очень правильная, здравая идея. Ее 
не так уж сложно реализовать. Рабо-
тает человек или нет, легко узнать че-
рез налоговую службу, которая учиты-
вает наши доходы. Если человек здо-
ровый, не на пенсии, но налогов не 
платит, значит, он либо не 
работает, либо работает 
и с государством доходом 
не делится. Значит, и бону-
сы ему не положены. Же-
нат или нет, можно узнать 
через загс. Занимается он 
спортом или нет, можно 
выяснить, например, если 
создать некую систему, ко-
торая будет отслеживать 
данные смарт-часов или 
смартфонов о физической 
активности — если сам че-
ловек, конечно, захочет 
этой информацией делить-
ся. Все-таки она довольно конфиден-
циальная — как и информация о бо-
лезнях, от которых человек страдает. 
Когда в Москве вводили электронные 
медицинские карточки, многие, 
вспомните, опасались, что систему 
можно взломать и получить данные 
о том, кто и чем болеет. Так что, я ду-
маю, социальный рейтинг нужно вво-
дить после долгой и качественной по-
пуляризации этой идеи. Людям нужно 
подробно, «на пальцах», объяснить, 
для чего социальный рейтинг вводит-
ся. А попутно напомнить, что если, на-
пример, вести здоровый образ жизни, 
то можно даже без высокого социаль-
ного рейтинга получить от жизни 
массу бонусов. Например, хорошую 
спортивную форму, цветущий внеш-
ний вид, внимание противоположно-
го пола, здоровье, наконец. 
Очень важно, что в данном случае 
«пряник» предлагается без «кнута». Не 
хочешь вести здоровый образ жиз-

ни — никто тебя не накажет. Ну разве 
что сама жизнь. А вот идея поощрения 
за ЗОЖ хороша тем, что это поощре-
ние может стать стимулом пойти, на-
пример, в спортзал. Неоднократно слу-
чалось — когда в компаниях сотрудни-

кам начинают оплачивать 
большую часть абонемента 
в фитнес-центр, многие 
идут заниматься. Ведь за-
нятия для них теперь стоят 
недорого, а польза от спор-
та — очевидна. Иными сло-
вами, если систему контро-
ля и систему поощрения 
продумать, учесть все «под-
водные камни» и попытки 
«обмануть систему», то со-
циальный рейтинг вполне 
можно ввести. Он способен 
не только помочь конкрет-
ным людям в их саморазви-

тии, но и принесет пользу обществу 
в целом. Например, даст понятные 
ориентиры — как нужно поступать 
и как не нужно. Если учесть, что в стра-
не определенный идеологический ва-
куум, понятия «хорошо» и «плохо» не-
сколько перемешались, то будет не-
лишним о них напомнить.

Предложение, как мне ка-
жется, странное. Пусть депу-
таты сначала попробуют вве-
сти этот рейтинг в своей сре-
де. А мы посмотрим, что 
у них из этого получится. 
В 2013 году, я напомню, Гос-
дума отклонила законопро-
ект, предусматривающий 
обязательное тестирование 
депутатов и чиновников на 
употребление наркотиков. 
Выводы делайте сами. 
Что же касается отсутствия 
наказания за низкий соци-
альный рейтинг, то это лишь слова. 
Сплошь и рядом случаются ситуации, 
когда учительницу либо не принимают 
на работу в школу, либо выгоняют из 
школы только за то, что в ее соцсети есть 
фото в купальнике. Замечу — не голой. 
Просто в купальнике с пляжа. Нигде, ни 

в одном законе не написано, 
что такие фото выставлять 
нельзя. Но учительница теря-
ет работу. Второй пример: 
сейчас школы получают рей-
тинг за баллы выпускников 
по ЕГЭ. И я столкнулся со слу-
чаем, когда девочку убедили 
не сдавать госэкзамен по ан-
глийскому, потому что она 
знает его плохо и испортит 
школе показатели. И семье, 
на которую учителя оказали 
давление, пришлось менять 
профиль обучения и вуз, в ко-

торый ребенок планировал поступать. 
Еще пример. Люди видят на улице маму 
с коляской, она несет несколько банок 
пива. Заметьте, не пьяная. Не падает. 
Бдительные граждане вызывают поли-
цию. Наряд полиции вызывает опеку. 
Молодую маму ставят на учет. А в чем, 

собственно, дело? Совершеннолетняя 
женщина не может пить пиво? Если она 
не кормит грудью, то вообще никаких 
проблем. Но даже если кормит, закон 
этого не запрещает, хотя врачи, разуме-
ется, не рекомендуют. И вообще, пиво 
вредно. Но, повторю, не запрещено. Но 
вот бдительные граждане вводят свой 
«социальный рейтинг» и реально созда-
ют женщине проблемы. Таких историй 
на самом деле масса. Социальный рей-
тинг, как мне кажется, способствует раз-
общению общества. Давайте жить по 
закону — одному для всех, а не по рей-
тингу. Иначе начнется игра в бонусы 
и поражения в правах. И еще один важ-
ный момент: когда человек растет, он 
совершает ошибки и делает из них выво-
ды. Нельзя лишить его права эти ошиб-
ки совершать. Пусть побудет «непра-
вильным» и сам поймет, как в жизни ве-
сти себя дальше.

Каждому — по рейтингу
В России предлагают ввести социальный рейтинг граждан. «Он позволит государству отделять россиян по образу жизни и поощрять тех, кто ведет 
здоровый образ жизни, работает, создает семью и исполняет свой гражданский долг. Те, кто этого не делает, никак наказываться не должны, 
все их права сохраняются, но и бонусов они не получат», — заявил зампред комитета Госдумы по экономической политике Станислав Наумов.

РУСЛАН 
ТКАЧЕНКО
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ 
МОСКОВСКОГО 
ГОРОДСКОГО 
РОДИТЕЛЬСКОГО 
КОМИТЕТА

БРОНИСЛАВ 
ВИНО ГРОДСКИЙ
КИТАЕВЕД

КОНСТАНТИН 
РЯЗАНЦЕВ
ПСИХОЛОГ, 
КОНФЛИКТОЛОГ

ИГОРЬ 
КУЗНЕЦОВ
КАНДИДАТ 
СОЦИОЛОГИ
ЧЕСКИХ НАУК

ДМИТРИЙ 
ЖУРАВЛЕВ
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ 
ДИРЕКТОР 
ИНСТИТУТА 
РЕГИОНАЛЬНЫХ 
ПРОБЛЕМ

22 августа 2021 года. Москвич Александр Вайнович занимается спортом на свежем воздухе в Парке Победы. Подобные занятия, по замыслу депутатов, должны повышать 
индивидуальный социальный рейтинг гражданина. Так же как создание семьи и «исполнение гражданского долга»

Михаил
Соглашусь с тем, что это предло-
жение фактически формирует 

какой-то новый закон. По сути, нам 
пытаются навязать систему неравен-
ства людей, что существующему зако-
ну противоречит. 

Мария Алтухова
Раньше на партсобрании разби-
рали «моральный облик» и супру-

жеские измены, а теперь хотят рейтин-
говать. По-моему, выглядит это как 
минимум глуповато. Давайте начис-
лять баллы за оптимистическую улыб-
ку. Ну или там за перевод старушек че-
рез дорогу. Можно много всяких 
смешных вещей придумать.

Комментарии

Марина
Если подобный рейтинг ввести, 
то придется всех жестко контро-

лировать. Не думаю, что обществу это 
понравится. Будет много недовольных. 

Факир
Рейтинг, я считаю, должен быть 
добровольным. Хочешь показать, 

какой ты молодец — физкультурник, 
примерный семьянин и т.д., — реги-
стрируйся где-нибудь там и подтверж-
дай свои достоинства. А потом бонусы 
получай. 

Е. В.
Мне кажется, пряник без кнута 
работать не будет. Если не нака-

зывать «плохишей», толку от введения 
рейтинга будет ноль или около того. 
Стимул должен быть не один, а два.

Михаил
Интересно, а кто и какие бонусы 
будет за высокий социальный 

рейтинг давать? Кто, так сказать, бан-
кет заказывает? Если государство 
за мой, налогоплательщика, счет, 
то я против. 

Комментарии

Ирина Васильевна
Соглашусь. Мне кажется, обще-
ству сейчас не до рейтингов. Есть 

значительно более насущные вопро-
сы, чем выяснять, кто зарядку делает, 
а кто на диване лежит. 

Виктор В.
Это ж какими должны быть по-
ощрения, чтобы человек, напри-

мер, бросил курить? Люди сами хотят, 
даже наркологам платят, и у них ниче-
го не выходит. Как заставить людей 

больше рожать, ни одно государство 
в мире вообще не знает. В общем, 
предложение и правда странное.

Larisa
Есть волонтеры, доноры, герои 
вой ны. Они что — за рейтинг ста-

раются? По-моему, нет. Тот, кто делает 
хорошее дело за какие-то «плюш-
ки», — просто расчетливый тип, и вряд 
ли на него можно равняться. А если 
рейтинг ввести, то многие будут ста-
раться быть «хорошими» за бонусы.

Комментарии Григорий
В Москве система социальных по-
ощрений уже давно работает. 

Проголосовал дистанционно на выбо-
рах — участвуешь в розыгрыше при-
зов. Голосуешь на «Активном гражда-
нине» — можно получить скидку 
на проезд в общественном транспорте 
или бесплатно пойти в музей. 

Сергей
Эта китайская история у нас рабо-
тать не будет. У китайцев совсем 

другой характер, они куда более по-
слушные. А мы будем делать назло.

Комментарии
ELI

Во всех МФЦ нужно открыть 
окошко — «Регистрация хороших 

людей». Приходишь со свидетель-
ством о рождении детей, пропуском 
в фитнес-центр, справкой с места рабо-
ты или учебы, справкой из налоговой 
службы, справкой от нарколога — что 
не пьяница и не наркоман. И получа-
ешь право на льготы. Надо только при-
думать, какие. Нужны серьезные, ина-
че никто справки собирать не пойдет. 

Комментарии

Мнения 
колумнистов 
могут не совпадать 
с точкой зрения 
редакции 
«Вечерней Москвы»

Редактор страницы НИКИТА МИРОНОВ edit@vm.ru
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точка Сегодня точку в номере ставят актеры Екатерина Джайн и Павел Сошнин в спектакле «Гастроль Воланда» режиссера Ивана Титова на сцене Театра имени М. Е. Ермо-
ловой. Пьеса была поставлена по мотивам романа Михаила Булгакова «Мастер и Маргарита». Екатерина Джайн предстала перед зрителями в образе Маргариты, 
а Павел Сошин — в роли ее возлюбленного Мастера. Главными героями спектакля Ивана Титова стал Воланд и его свита. Их похождения переместились в новую 
реальность. В современной Москве персонажи сталкиваются с актуальными вопросами повестки сегодняшнего дня. В основе сюжета лежат и вечные проблемы, 
которые веками находятся в статусе «неразрешимые». Постановкой «Гастроль Воланда» творческий коллектив торжественно открыл новый сезон Театра Москвы — 
так называется независимое театральное пространство, которое было основано в столице в 2016 году. 

Почти четверть 
гендиректоров фирм 
были двоечниками.
И как вам?

ИРИНА КРОХМАЛЬ
ПСИХОЛОГ

С одной стороны, быть отлич-
ником — еще не значит уметь 
мыслить самостоятельно, 
проявлять творческий потен-
циал. Я знакома со многими 
людьми, которые учились на 
одни пятерки, но в итоге они 
не стали руководителями или 
собственниками бизнеса. 
С другой стороны, такие ре-
зультаты исследования гово-
рят о том, что нужно наладить 
систему образования. Воз-
можно, она не совсем объек-
тивна, и на самом деле те, кто 
учился на двойки, знают пред-
меты не хуже тех, кому учите-
ля ставили высшие баллы.

ЗУЛИЯ ЛОИКОВА
НЕЗАВИСИМЫЙ HRСПЕЦИАЛИСТ

Я не считаю, что это плохо. Со-
временная система образова-
ния очень сильно устарела. 
И не всегда оценки в аттестате 
отражают настоящие знания 
выпускников. Мне кажется, 
образование должно носить 
более прикладной характер. 
Иногда отличники — это про-
сто перфекционисты, и в бу-
дущем с должностью руково-
дителя они просто не справят-
ся. Все же современный лидер 

в бизнесе — это всегда еще 
и талантливый коммуника-
тор. По моему опыту, это нор-
мально, если топ-менеджер — 
бывший двоечник. Для успеха 
важно не распыляться, фоку-
сироваться на цели, быстро 
достигать результата. Гене-
ральные директора — это лю-
ди, которые берут ответствен-
ность, принимают удар и не 
боятся риска. Так же как 
и школьники, которые, не сде-
лав домашнее задание, идут 
отвечать к доске или пытают-
ся найти способы написать 
контрольную, в которой мало 
что понимают. И зубрежка не 
может дать ребенку этих на-
выков.

МИХАИЛ ШНЕЙДЕР
ДИРЕКТОР ШКОЛЫ № 45

Я не согласен с результатами 
опроса: я не знаю таких учени-
ков, которые, учась на двойки 
и тройки, потом стали бы ру-
ководителями в компаниях. 
В ходе обучения должны раз-
виваться и кругозор, и культу-
ра. Тем более что сегодня об-
разование стало доступней. 
Да и в целом школа — это не 
только отметки и уроки, но 
еще и социализация. 

19 процентов генеральных директоров фирм — бывшие 
двоечники. К такому выводу пришли специалисты сер-
виса по подбору работы и российской образовательной 
компании после проведения исследования. А вот хоро-
шистов среди гендиректоров — 57 процентов. 

вопрос дня

Подготовил МАКСИМ КИРЮШИН
m.kiryushin@vmdaily.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

Соседи, пора 
освоить наушники

Давно пора, наконец-то! В России об-
новят Закон о тишине. Во-первых, во 
всех регионах введут единое время 
тишины: с 23:00 до 7:00. Шумные ра-
боты будут разрешены исключитель-
но по будням с 9:00 до 19:00 с обяза-
тельным перерывом с 13:00 до 15:00. 
Во-вторых, жильцам хотят дать право 
выбирать на собраниях ответствен-
ного, который сможет составлять ак-

ты нарушения закона и передавать их в полицию. Штра-
фы за первичное нарушение — от 500 рублей для граж-
дан, от 5000 — для должностных лиц и от 20 тысяч для 
юридических лиц. Что ж, отличная идея! Людей в Москве 
очень много. Плотность населения столицы в пределах 
МКАД огромна — почти 12 тысяч человек на 1 кв. км. 
В Лондоне, для сравнения — 7,2 тысячи, в Берлине — 
4 тысячи, в Риме — 2,2 тысячи человек. И все мы произ-
водим шум. По данным Мосэкомониторинга, примерно 
70 процентов населения Москвы живут в условиях шумо-
вого дискомфорта — автомобильные 
и железные дороги, стройки. А кое-
где, например в Зеленограде и Внуко-
во, еще и гул самолетов. А соседи?! То 
Лепса включат, то перфоратор. А весе-
лые компании во дворах? А машины, 
напоминающие музыкальные шка-
тулки? Встанет такая ночью во дворе 
и от громкого звука аж вибрирует! По-
лиция со всем этим безобразием бо-
рется неважно. Ну вызвал ты наряд 
к буйным соседям. А они просто не от-
крыли. Ломать дверь без санкции про-
курора нельзя. Да и случай не тот, 
чтоб квартиру приступом брать. Так 
что если условной старшей по подъез-
ду разрешат составлять протокол без всякой полиции, 
будет здорово. Раз оштрафовали, другой. Глядишь, сосе-
ди и наушниками научатся пользоваться. Хотим мы это-
го или нет, но в большом городе должны быть единые 
правила игры. Такие, чтобы никто никому не мешал — 
насколько это возможно. Простой пример: наконец-то 
запретили курить в пригородных электричках, сейчас 
там можно нормально ездить. И в кафе можно сидеть, не 
погружаясь в клубы табачного дыма. Сейчас не разреша-
ется пить пиво на улицах, а значит, во дворах и парках 
стало куда меньше крикливых и отвязных компаний. 
В центре Москвы появились платные парковки, и больше 
нельзя бросать машину на тротуарах. Теперь по городу 
можно нормально гулять. Да, многим не нравятся запре-
ты. Но они, согласитесь, принимаются в интересах боль-
шинства. Давайте помнить старый принцип: твоя свобо-
да заканчивается там, где начинается свобода другого. 
Ну не хочу я слушать группу «Руки вверх» ночью. И днем 
не хочу. Нравится тебе музыка — надень наушники 
и хоть оглохни от радости! Но я-то тут при чем? Для тех, 
кто не умеет уважать друг друга, для непонятливых и ну-
жен обновленный Закон о тишине. Надеюсь, Госдума 
примет его в ближайшее время. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

НИКИТА 
МИРОНОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Показали микроволновку
и культовую телепередачу
«Вечерняя Москва» про-
должает вспоминать со-
бытия, которые происхо-
дили в этот день в истории
и повлияли на ее дальней-
ший ход.

1922 год. Завершилась 
последняя крупная опера-
ция Гражданской войны — 
Приморская. Тогда части 
Народно-революционной 
армии Дальневосточной 
республики под командо-
ванием Уборевича вошли 
во Владивосток. Остатки 
японских и белогвардей-
ских войск покинули город.

1955 год. В Америке впер-
вые представили бытовую 
микроволновую печь. 
Кстати, приготовление пи-
щи при помощи нагрева 
микроволновым 
ЭМ-излучением было опи-
сано еще в 1934 году 
в фантастической повести 
советского писателя Вла-
димира Владко.

1990 год.В эфире показа-
ли первый выпуск телепро-
граммы «Поле чудес». 

Календарь читала 
ЮЛИЯ ПАНОВА 
j.panova@vm.ru

день в день

Участники форума узнали культуру других 
стран и показали свою

Вчера в МГЛУ стартовал 
III международный моло-
дежный форум «Дружба на-
родов».

В коридоре МГЛУ представи-
тели разных народов разме-
стили стенды, на которых по-
казали национальные пред-
меты быта. Здесь можно уви-
деть и узбекские тарелки, 
и русские деревянные ложки, 
и азербайджанский ковер ки-
лим ручной работы. А вот тра-
диционные костюмы многие 
представители стран демон-
стрировали на себе.
— Я принимаю участие, по-
тому что очень уважаю стра-
ну, из которой я родом, и хочу 
познакомить других людей 
с ее невероятной культу-
рой, — рассказывает участ-
ница мероприятия Эльзада 
Турдубаева.
Она предстала перед участни-
ками форума в красном пла-
тье и головном уборе, расши-
том витиеватыми узорами, 
с меховой опушкой.
На стенде у Эльзады представ-
лены киргизские националь-
ные инструменты, которые 
называются комуз, народная 
логическая игра тогуз корго-
ол, куклы в нескольких тради-

ционных нарядах и малень-
кие макеты юрт из белого вой-
лока, украшенные золотыми 
нитями.
Стенд она собирала не одна: 
ей помогали ее соотечествен-
ники, члены диаспоры.
— Каждый из нас внес вклад 
в этот форум, чтобы поддер-
жать наших ребят, которые 
приехали в Москву учиться, — 
рассказала гостья мероприя-
тия Балгын Куанбекова.
Она поделилась, что все 
представленные на стенде 

предметы сделаны вручную. 
Некоторые были изготов-
лены представителями сто-
личной диаспоры, а неко-
торые — привезены из Кир-
гизии.
Но выставка — не единствен-
ное, что проходит в рамках 
форума. В него также вошла 
и деловая программа. 
Так, гости и участники подня-
ли важные вопросы миграци-
онной политики и связанного 
с ней законодательства. Для 
студентов также провели мно-

жество лекций и мастер-клас-
сов по публичной диплома-
тии и реализации междуна-
родных проектов.
— Радует, что в программе 
форума будет принимать 
участие молодое поколе-
ние, — сказала ректор МГЛУ 
Ирина Краева. — Это пред-
ставители азербайджанской, 
таджикской, узбекской, кир-
гизской диаспоры и нашего 
вуза.
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru 

24 октября. Студенты Эльзада Турдубаева и Ильяз Нармамат 
улуу представляют Киргизскую Республику на форуме 
«Дружба народов» в МГЛУ

народы москвы
БАХТИЯР ГАСАНОВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ РЕГИОНАЛЬНОЙ 
ОБЩЕСТВЕННОЙ ОРГАНИЗАЦИИ 
НАЦИОНАЛЬНОКУЛЬТУРНАЯ 
АВТОНОМИЯ АЗЕРБАЙДЖАНЦЕВ
В ГОРОДЕ МОСКВЕ

В России проживает множе-
ство наций и народов, разли-
чающихся своей историей, 
культурой, расовыми призна-
ками, языком и религией. 
Программа форума, которая 
подразумевает знакомство 
людей разных национально-
стей друг с другом, снизит 
среди молодежи уровень 
безразличия, агрессивности 
и страха — а это главные при-
чины зарождения дискрими-
нации по национальному 
признаку.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Регионы России глазами детей: 
история, события, люди
Началась регистрация 
на участие в конкурсе по об-
мену видеооткрытками 
«Смотри, это Россия!», кото-
рый поможет познакомить 
детей с разными регионами 
нашей страны. Подать заявку 
можно до 19 ноября. 

Для участия в конкурсе жела-
ющим потребуется собрать 
команду из пяти человек. По-
сле необходимо подать заяв-
ку на сайте проекта в одной 
из трех возрастных катего-
рий: 6–10 лет, 11–15 лет или 
16–18 лет.  
Идея конкурса родилась 
в 2020 году в Республике Саха 
(Якутия). Юные активисты 
региона предложили прове-
сти это мероприятие в респу-
бликанском ресурсном цен-
тре «Юные якутяне». 
— Конкурс сразу вышел на 
федеральный уровень. В нем 
приняли участие ребята из 
85 регионов России, — отме-
тил заместитель директора 
республиканского ресурсно-

го центра «Юные якутяне» Да-
нил Жирков. 
Для школьников в рамках 
конкурса также проведут дис-
танционные мастер-классы. 
На них успешные видеоре-
жиссеры и продюсеры подска-
жут ребятам, с чего начать 
съемку видеооткрытки.
В ролике необходимо расска-
зать что-то новое и интерес-
ное о своем регионе, но сде-
лать это в рамках заданной 
темы. В этом году она звучит 
как «Моя родина. Моя исто-
рия». А в прошлом, например, 
темой видеооткрытки была 
«Гордость моего региона». 
— Как и в прошлые сезоны, 
мы надеемся на участие всех 
регионов, чтобы показать 
историю нашей большой 
страны глазами детей, — до-
бавил Жирков. 
Победителей определят с по-
мощью голосования на сайте 
конкурса, а итоги подведут 
зимой. 
ВИКТОРИЯ БИЯТОВА
v.biyatova@vm.ru

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09
● Книги до 1945 г. от 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (925) 585-40-56
● Куплю книги. Т. (917) 533-57-50

● Срочная продажа, аренда квартир 
на ваших условиях. Т. (495) 925-75-04
● Куплю квартиру, дачу. Срочно 
в Москве и МО. Т. (495) 773-46-35

Недвижимость

Искусство 
и коллекционирование

Юридические услуги

Размещение рекламы
(499) 557-04-04

доб. 132, 158

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т. ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63
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